

MOVIMIENTO OBRERO EN BARCELONA

La huelga se ha extendido más

Sin solución.—Un petardo.—Los anarquistas desaparecen

Siguen las precauciones.

BARCELONA. (Martes, tarde.) La tranquilidad es completa. Se han adoptado las mismas precauciones que ayer por parte de las autoridades.

Los dragones de Numancia, Santiago y Montesa realizaron el mismo servicio que ayer, saliendo de los cuarteles a primera hora. Las fuerzas, provistas de traje de campaña, con municiones abundantes y material de camillas, han repetido, como ayer, los paseos militares.

Las vías férreas directas han estado cuidadas por la caballería de Tetuán y Treviño, hasta el término de la región. El gobernador y el inspector de Seguridad recorrieron esta mañana las barriadas donde están instaladas las fábricas, inspeccionando los servicios de vigilancia.

Agitación en San Andrés.

En la barriada de San Andrés ha habido alguna agitación esta mañana.

Los obreros de las fábricas de hilados de Fabra y Coats reanudaron el trabajo esta mañana, según habían solicitado.

A la entrada, los huelguistas se han reunido en grupos, presenciando la entrada al trabajo de los operarios, increpando a algunos, pero sin ejercer coacción, debido a la presencia de la Guardia Civil.

No obstante, se dice que, después del almuerzo, algunas mujeres abandonaron el trabajo y esta tarde no volverán las restantes. No se cree que esto suceda.

Incorporación de reclutas.

Se ha incorporado a los Cuerpos la casi totalidad de los reclutas que disfrutaban licencia ilimitada y trimestral.

Normalizada la situación, que se espera sea en breve, regresarán a sus casas.

El paseo militar.

En el paseo militar realizado ayer por el batallón de Alba de Tormes hizo alto la fuerza en la Plaza Mayor de Sans, donde permaneció media hora, durante la cual la charanga ejecutó algunas composiciones musicales.

Los ferroviarios.

Anoche se reunieron los ferroviarios de la Red catalana.

Tomaron importantes acuerdos, entre ellos el de socorrer con un donativo de 300 pesetas a los huelguistas del arte fabril, y secundar la huelga general, si ésta se intenta.

Reunión del Comité.

En la agrupación obrera del Clot hubo anoche, a última hora, una reunión de individuos del Comité del arte fabril.

Trataron de la respuesta que han de dar al gobernador, y reservaron los acuerdos.

El diputado Sr. Corominas hizo una visita a este Centro.

La Solidaridad obrera.

En el local de la Solidaridad obrera han permanecido reunidos, hasta primeras horas de la madrugada, los delegados de las Sociedades obreras, para acordar, según han dicho, los donativos a favor de los detenidos; pero realmente, según se asegura, para cambiar impresiones acerca del éxito de la proyectada huelga general.

Los pintores.

En la agrupación obrera del Clot se han reunido los pintores decoradores en huelga.

Han acordado reanudar el trabajo hoy, y así lo han hecho, pues los patronos aceptaron las bases que habían presentado.

Las dimisiones.

Continúa siendo el tema de las conversaciones entre los obreros la dimisión presentada por algunos individuos de la Junta directiva, especialmente las de Dolores Iglesias y Mauricio Puig.

Esta mañana, en el local de la Junta de La Constancia, ha aparecido el siguiente anuncio:

«Las dimisiones presentadas por nuestros compañeros de Junta, con la cobardía sabida, han dado lugar a la formación de una Junta con la energía necesaria para lograr nuestra total victoria.

«Compañeros, no hagáis comentarios sin que antes tengáis conocimiento directo de nuestro Comité, y por tanto, de todas sus sucesales! ¡Acudid continuamente a saber y comunicar cuántas noticias se sepan en vuestros respectivos puestos! ¡No desmayéis!» Firma la Junta.

Por los detenidos.

Anoche se decía entre los obreros que las mujeres trabajadoras del arte fabril organizaban una manifestación pública para pedir la libertad de los detenidos.

Se ignora la certeza de este rumor.

Trabajos de la Policía.

Durante la noche pasada y la madrugada de hoy buen número de agentes de Policía han realizado varios servicios, de conformidad con las instrucciones recibidas de sus superiores.

En automóvil salieron para Sabadell y Granollers varios policías con objeto de practicar averiguaciones, a las cuales se concede mucha importancia.

Noticias de la comarca.

En Tarrasa, a la hora de empezar hoy el

trabajo, fueron muchos los obreros que se abstuvieron; pero después del almuerzo entraron en las fábricas y talleres buen número de ellos.

Así y todo, resulta que huelgan más obreros de otros oficios que del arte textil.

En Sabadell ha aumentado también el número de huelguistas, pudiendo decir que en el arte fabril casi es general la huelga.

En Sitges no ocurre nada de particular. Como la fabricación en aquel pueblo es de calzado, no hay síntomas de que repercuta el movimiento.

En aquella población continúa el agitador Fabra Ribas, quien está organizando un mitin.

En Caldas de Montbuy reina tranquilidad.

En previsión de cualquier incidencia, se han aumentado las fuerzas de la Guardia Civil en los pueblos inmediatos.

En San Feliú de Codina se han declarado en huelga 800 obreros de la fábrica de Comas y los de la fábrica de Humbert, en que trabajaban 1.500 obreros.

Se dice que hoy intentarán el paro en una fábrica de lanas.

Los obreros de aquella población en su mayoría están asociados.

En Villanueva y Geltrú continúa la huelga del arte fabril en el mismo estado que el día en que se inició.

Se trabaja en una sola fábrica de géneros de punto.

A la hora de entrada al trabajo, varios grupos de mujeres, en su mayoría jóvenes, han querido impedir que los trabajadores entrasen en aquel establecimiento, no pudiendo lograrlo.

En Manresa se continúa trabajando en las fábricas del Cardoner y Llobregat.

No se nota el menor síntoma de agitación. En Rubí hay tranquilidad absoluta.

Esta mañana, como ayer, los silbato llamaron a los trabajadores, y todos acudieron a las fábricas con la puntualidad de costumbre.

En Ribas, todas las fábricas de esta comarca, situadas en las cuencas de los ríos Freser y Ter, siguen trabajando como si los obreros no se dieran cuenta de lo que ocurre.

No ha habido ningún chispazo ni se teme repercusión del movimiento.

En Reus continúa sin incidentes la huelga de los operarios del arte fabril.

La totalidad de las fábricas están paradas.

La mayoría de los huelguistas, mujeres y menores de edad, recorren la población, comentando las noticias; pero sin entregarse a manifestaciones de ningún género.

El número de huelguistas.

BARCELONA. (Martes, tarde.) Según datos oficiales y fidedignos, el número de fábricas que huelgan en Barcelona y suburbios es el mismo del sábado, doscientas cuarenta y cuatro, pues si bien han entrado al trabajo en las dos fábricas de que hemos dado noticia, se han declarado en huelga en dos fábricas más.

El número de huelguistas es de 21.929, esto es, 1.334 menos que el sábado.

En los pueblos de la provincia la huelga continúa en igual estado.

El número de obreros es el de 23.089, siendo las poblaciones que mayor contingente han dado hasta ahora a la huelga Mataró, con 4.200; Sabadell, con 3.500; Igualada, con 3.000; Badalona, 2.600; Villanueva, 1.870; Tarrasa, 1.800; y San Feliú, 1.306.

Las demás poblaciones, que son Premiá de Mar, Molins de Rey, San Adrián de Besós, Cornellá, San Feliú de Codina, Masnou y Hospitalet, todas con huelguistas que varían de 200 a 900.

Pidiendo trabajo.

De Sabadell comunican a última hora que una Comisión recorre las fábricas para solicitar a los patronos que mañana las abran, porque irán a trabajar.

En aquella población se han declarado en huelga los cerrajeros.

Censuras.

El Progreso y El Poble Catalá censuran acerbamente las prisiones efectuadas anteayer y hoy.

Manifestaciones del gobernador.

El gobernador ha manifestado que los servicios de vigilancia se cumplen con una exactitud digna de encomio, y hace especial elogio de la Guardia Civil.

A las cinco de la tarde no habían aún enviado los delegados obreros al Sr. Francos Rodríguez la contestación que ofrecieron acerca del proyecto de ley que presentará el ministro a las Cortes en cuanto éstas se reúnan, regulando la jornada de trabajo para todos los obreros de la industria textil de España.

Con tal motivo, al recibir hoy a los periodistas, el Sr. Francos Rodríguez se mostraba impaciente por no haber recibido la contestación, no obstante haberle dicho los obreros que habían de estar en ella y convenirla entre todos.

El Sr. Francos lamentaba más, por cuanto hoy habían de contestar también los fabricantes.

Obrera detenida.

En las inmediaciones de una de las fábricas que hoy funcionaron de nuevo en San Martín, fué detenida una joven de diez y nueve años, acusada de coacción.

Un hombre que allí estaba presente protestó de la detención, increpó a los agentes y fué detenido también.

Incendio en una fábrica.

Esta madrugada, el sereno que presta servicio en las inmediaciones de la fábrica de hilados de cáñamo que poseen en San Martín los Sres. Batlló, ha descubierto un principio de incendio.

Reconocido el edificio, se vió junto a una ventana un bulto, consistente en trapos empapados de petróleo, que estaban ardiendo.

No se sabe más del suceso, del que se dice carece de interés; pero ha sido muy comentado por la importancia que este hecho pueda tener.

Impresiones.

Las impresiones de última hora acerca del conflicto siguen siendo más optimistas que estos últimos días.

El alcalde, Sr. Collaso, ha estado en el Gobierno civil conferenciando con el Sr. Francos.

Se supone que en la entrevista se ha tratado del conflicto de las basuras, que sigue latente por no haber acudido la mayoría de los obreros de la nueva Empresa y ser deficitarísima la recogida de las basuras.

Opiniones de Corominas.

El Poble Catalá de esta mañana publica la carta que el diputado Sr. Corominas ha enviado, por conducto del gobernador, al ministro de la Gobernación, en la que expone su opinión sobre el actual conflicto.

El Sr. Corominas divide su carta en seis partes.

En la primera declara que la opinión de la generalidad, y la suya propia, es de que toda solución que no tienda a reducir las horas del trabajo semanal no será práctica ni justa.

En la segunda dice que, sin perjuicio de que ahora se adopte inmediatamente una jornada reducida, toda solución que no sea general en España será inestable, porque el fabricante tenderá a trabajar cuanto la ley le permita.

En la tercera dice que hay justicia en la reclamación, porque la jornada de la mayoría de los obreros en Cataluña es de ocho a nueve horas diarias, cuando la de los obreros del arte fabril es de once, y que esto constituye una razón a favor de la reducción de la jornada.

En la cuarta dice que no puede admitirse que el cumplimiento de la ley del trabajo nocturno sea objeto de transacción; que debe cumplirse la ley sin que se requiera pacto ni transacción, pues en otro caso el Gobierno no cumpliría con su deber.

En la quinta manifiesta que la cuestión capital es la de las horas de trabajo, sin querer decir esto que un aumento pequeño en el jornal no sea justo.

Termina diciendo que la intervención del Instituto de Reformas Sociales no solucionará nada mientras no vaya precedida de una reducción, aunque provisional, de horas de trabajo.

Además, considera peligrosa esta intervención, pues los obreros consideran que la que tuvo el Instituto en las huelgas de Bilbao, ferroviarios y Riotinto, ha sido un fracaso.

Manifestación femenina.

BARCELONA. (Martes, noche.) En la Casa del Pueblo se reunieron 300 mujeres huelguistas, organizando una manifestación pacífica, que recorrió la calle de Montaner, plaza de la Universidad y la Rambla.

Al llegar al paseo de Colón fueron atajadas por la Policía, que les impidió el paso.

Del grupo se destacaron 12 de ellas, formando una Comisión que se dirigió al Gobierno civil, y fué recibida por el gobernador.

La Comisión rogó al Sr. Francos Rodríguez que se interesara por la concesión de aumento de jornal y disminución de jornada.

El gobernador ofreció hacer cuanto esté en su mano.

Al salir la Comisión del Gobierno civil volvió a reunirse con el grupo de manifestantes, intentando marchar por las Ramblas, pero la Policía lo impidió, y entonces se dirigieron al Paralelo.

No ocurrió ningún incidente.

Doce mil huelguistas más.

BARCELONA. (Martes, noche.) Una Comisión de patronos de fábricas de estampado, aprestos, tintes y blanqueos ha comunicado al gobernador civil que los obreros les han dado aviso de que mañana no trabajarán.

Suman los obreros de dichas fábricas doce mil.

Los obreros no contestan.

El gobernador continúa sin recibir contestación de los obreros de industrias textiles. Los ha citado nuevamente para mañana.

Se lamenta el Sr. Francos Rodríguez de que cada Comisión del Comité y de delega-

dos que se le presentan son siempre distintos.

Mañana les ofrecerá, en nombre de los fabricantes, la jornada de trabajo que tienen en Francia, que es de diez horas diarias y que se ha aplicado para solucionar las huelgas.

Los fabricantes han manifestado al gobernador que están dispuestos a pedir al Gobierno que establezca en España dicha jornada.

De otras poblaciones.

Comunican de Igualada que continúa el trabajo en las fábricas de géneros de punto. De Mataró dicen que después del medio día se ha extendido la huelga, alcanzando a 851 obreros.

Telegrafían de Tarrasa que ha dimitido el presidente del Sindicato de obreros del arte abril.

Las mujeres huelguistas proyectaban realizar esta tarde una manifestación; pero desistieron, atendiendo el consejo de las autoridades.

En las inmediaciones de la fábrica de Puigón fueron detenidas por la Guardia Civil cinco jóvenes obreras que ejercían coacciones.

Al anochecer fueron puestas en libertad. En la estación detuvieron los guardias a los forasteros por sospechosos.

La autoridad local suspendió el mitin organizado por los huelguistas.

Son optimistas las impresiones sobre el conflicto, pues se observa en Tarrasa falta de ambiente para continuar la huelga general empezada ayer.

Se sabe que mañana reanudarán el trabajo muchos oficios.

Fábricas que se cierran.

BARCELONA. (Martes, noche.) Los fabricantes Fabra y Coats han acordado cerrar nuevamente las fábricas de la barriada de San Andrés, que abrieron esta mañana a petición de los obreros.

Ha motivado esta determinación el que un grupo de huelguistas intentó agredir a los que habían trabajado, siendo precisa la intervención de la Guardia Civil.

Quedarán en huelga forzosa 1.600 obreros.

Una agresión.

A las ocho de la noche se retiraban los obreros de la fábrica de aprestos de Puntí.

De un grupo de desconocidos salió un disparo dirigido contra uno de aquellos obreros que durante el trabajo se había manifestado opuesto a la huelga.

Otros que anuncian la huelga.

Los obreros estampadores, cilindros y tintoreros, que forman la sección llamada del ramo de agua, han anunciado a sus patronos que mañana empiezan la huelga por solidaridad con sus compañeros del ramo textil.

De Granollers.

Comunican de Granollers que se han declarado en huelga, por solidaridad con los del arte textil, 400 obreros de la fábrica de los sucesores de Vallvé.

En las demás fábricas continuaban trabajando; pero se teme que los obreros secunden mañana la huelga como consecuencia de la propaganda realizada por los comisionados que fueron desde Barcelona.

De Manlleu.

Telegrafían de Vich que en Manlleu se ha celebrado un mitin en favor de la huelga de los obreros del arte fabril.

Nada se acordó en el mitin; pero empieza a notarse agitación en la comarca, a consecuencia de las gestiones que realizan los enviados de Barcelona.

Mañana se celebrará un mitin en la Casa del Pueblo de Sitges, organizado por la Agrupación Socialista.

Tomará parte Fabra Rivas y Virginia González.

De Sabadell.

Dicen de Sabadell que los albañiles han acordado declarar la huelga por solidaridad con los obreros del arte fabril.

Anarquistas que desaparecen.

BARCELONA. (Martes, noche.) Han desaparecido de Barcelona los anarquistas del grupo Varios, domiciliado en el mismo local de la Asociación obrera donde residía el grupo de los Sin Patria.

La Policía practica gestiones para detenerlos, pero hasta ahora con infructuosos resultados.

Proyecto de atentados.

El juez de San Feliú ha telegrafiado al presidente de la Audiencia participando que los anarquistas se proponían atacar contra la Guardia Civil, y que las autoridades locales han acordado que el somaten vigile durante la noche y pedir que se aumente el número de guardias.

La dimisión de Puig.

Mauricio Puig ha manifestado que su dimisión de la presidencia del Comité de La Constancia se debe a diferencias de criterio con sus compañeros de Junta.

Añade que pudo comprobar que algunos desconfían de su gestión; pero después de mutuas explicaciones quedaron desvanecidas las preveniciones.

En vista de esto, ha sido borrado el anuncio que había sido fijado en el local social referente a la dimisión de Mauricio Puig.

Un mangrero y los huelguistas.

BARCELONA. (Martes, noche.) Un mangrero de la nueva Empresa de riegos estaba regando en la carretera de Rivas, junto a la barriada de Clot.

El agua alcanzó a un grupo de huelguistas, y éstos, enfurecidos, agredieron al man-

guero, persiguiéndole y ocasionándole lesiones en la cabeza.

Un petardo.

A las nueve de la noche estalló un petardo en la ronda de San Pablo, sin más consecuencias que la alarma consiguiente.

Se ignora quiénes son los autores de la colocación del petardo.

Precauciones.

Continúan las mismas precauciones adoptadas por las autoridades.

Informes oficiales

El ministro de la Gobernación, después de cambiar anoche las últimas impresiones con el gobernador de Barcelona, recibió a los periodistas en las primeras horas de la madrugada, haciéndoles las manifestaciones siguientes:

«En Bilbao—comenzó diciendo el Sr. Alba—se ha reunido la Federación obrera para resolver si los elementos obreros pertenecientes a la misma secundaban o no el paro de los compañeros de Barcelona.

Después de animada discusión se procedió a votar, y por una pequeña mayoría se acordó no secundarlo.

En Barcelona la tarde de ayer, sin ser inquietante, no ha sido tranquila.

En las Ramblas hubo algún movimiento con motivo de la manifestación de mujeres que se dirige al Gobierno, y a la salida de algunas fábricas hubo también incidentes, de los cuales no hago mención detallada porque los han publicado ya algunos periódicos.

Hoy, miércoles, se unirán a la huelga los obreros llamados del ramo del agua, que tienen relación directa en sus trabajos con los del arte textil, y que suman unos 8.000.

De estos obreros, hay unos que secundan la huelga por carecer de labor, efecto del paro de los del arte textil, y otros que toman dicha determinación por creer un deber asociarse a la actitud de sus compañeros.

El gobernador sigue las negociaciones; pero la mayor dificultad con que tropieza es que, tanto los patronos como los obreros, carecen de representación autorizada para tratar.

En los obreros, efecto de la escisión iniciada a causa de la dimisión de algunos individuos de la Junta, hay un grupo que no va a la cabeza, y otro que ha nombrado nueva Junta. En esta situación, lo que parece bien a un grupo, otro lo rechaza, y por esto es difícil entenderse con ellos.

En los patronos, tampoco hay gran unidad de criterio. Como éstos son también muy numerosos, y es difícil reunir a todos, he ordenado al gobernador que requiera al presidente de la Cámara Industrial y al del Fomento del Trabajo Nacional para que asuman la representación patronal y saber a qué atenerse en cuanto al procedimiento para la negociación.

En cuanto al fondo de la huelga, los obreros que simpatizan con la fórmula que yo envié al gobernador han expuesto sus temores de que las Cortes, bien por no reunirse en la fecha que se anuncia, o por falta de tiempo, dejasen de aprobar la ley referente a la jornada de trabajo.

Esta observación, aunque yo no participo de esos temores, no deja de tener en el fondo algo de justicia, y he dado al gobernador instrucciones para que intente algo que pueda garantizar esa promesa. Me reservo el fondo de la fórmula hasta que la conozcan obreros y patronos.

Hay elementos que mañana quieren iniciar la huelga general. Sobre esto no hay duda; pero el gobernador cree que este intento no será secundado.

El Gobierno no pierde la serenidad ni se inclina del lado de los que quieren el estado de guerra; pero tampoco deja de adoptar aquellas precauciones que las circunstancias aconsejan.

Yo no he sido nunca partidario de las represiones energicas, ni en manifestación alguna me he encontrado esa actitud, y buena prueba de ello son los comentarios que se han hecho a declaraciones mías por los elementos obreros.

Esto, como he dicho antes, no impide que adopte medidas preventivas.

Aseguro a ustedes que nosotros atenderemos siempre a garantizar el orden público y a rodear a la autoridad de todos los elementos que necesite, pero jamás emplearemos la fuerza para ahogar las pretensiones de los obreros.

Reprimiremos los sucesos que ocurran; pero insisto en que no ahogaremos por la fuerza las pretensiones en lo que tengan de legítimas. Aunque tuviéramos que echar mano de la fuerza pública, ese pleito no quedaría liquidado.

He ordenado a todos los inspectores del trabajo, en las zonas fabriles, que impongan el cumplimiento de la ley del trabajo nocturno de la mujer y del niño a raja tabla, y con esto queda satisfecha una de las peticiones que formulaban los huelguistas.

Terminó diciendo el Sr. Alba que los incidentes ocurridos carecían de importancia; pues hasta la explosión del petardo decía el gobernador que en otras circunstancias ni siquiera se habría ocupado de ello.

«La censura—añadió por último—no se ha ejercido ni se ejercerá, aunque ocurran sucesos. Yo no soy partidario de ella. Seguiré este sistema pase lo que quiera.»

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, gracias al constante favor de lectores y anunciantes, es el único periódico de España que publica

OCHO GRANDES PAGINAS A DIARIO

Los sucesos de Marruecos

DESDE TETUAN

EN SECRETO...

Lector: te ruego que leas estas líneas para ti sólo, y si por acaso tienes que leerlas en un círculo de amigos, invita a éstos a reducir el corro y no levantes la voz; puede oírte algún indiscreto...

Son impresiones que he recogido sin salir de Tetuán y de los campamentos; conversaciones oídas al vuelo.

Todas ellas pueden sintetizarse en una palabra muy expresiva, pero es tan dura que voy a suavizar el concepto que ella representa sustituyéndola por otra. Pesimismo.

Todo cuanto digo es cierto. Al darlo a la publicidad no busco satisfacciones vanas—esos éxitos están al alcance del que tenga ojos, oídos, una pluma y unas cuartillas de papel—, sino para probar si burla burlando, ya que soy enemigo de los discursos serios, altisonantes y preñados de retórica, consigo que sepan los lectores de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA algo siquiera de lo que tienen derecho a saber. Con la única condición de que me guarden el secreto...

Los últimos sucesos acaecidos en las inmediaciones del río Asmir, en la Condesa y en Agfar, en la extrema retaguardia de nuestras posiciones de esta zona, continúan siendo comentadísimos.

Entre una verdadera lluvia de suposiciones y de dichos ocurrentes que cae en cualquier momento en el centro del corro de personas que conversan sobre lo mismo, ha surgido una frase que corrió de boca en boca.

—La campaña de 1860 y la actual se diferencian en que aquella comenzó en el Tarajal—afueras de Ceuta—y terminó en Wad-Ras, y la de ahora ha comenzado en Lauzén y acaba en Ceuta.

La paz. Beljidar, uno de los moros de Anyera que han venido a pedir la paz, salió en la mañana de hoy 28, acompañado del general Primo de Rivera, para Rincón de Medik. De aquí irá a Ceuta y Tánger.

Primo de Rivera, el valeroso jefe de los cazadores, marcha a Ceuta, según unos, a Algeciras, según otros. Su viaje creo que no tiene importancia política.

Beljidar, ¿irá a Anyera? Se dice que este moro es el jefe prestigiosísimo de catorce fracciones de Anyera.

Se dice también que Beljidar no tiene la menor influencia entre los anyerinos.

Se dice...

Pero, vamos a cuentas: Si Beljidar es el poderoso *chej* capaz de someter a las decisiones de su voluntad en sentido pacífico a todos los moros de Anyera, ¿por qué no entra en esa kabila por la zona fronteriza a Tetuán, allí donde sus amigos más adictos están de continuo molestando a nuestras tropas?

¿Le faltarian medios para mandar venir a los guerreros anyerinos, o en otro caso enviarles emisarios que anunciassen su presencia para parlamentar con los más rebeldes?

Los adversarios de Beljidar afirman que este famoso *chej* no puede llegar a Anyera; es decir, no será bien recibido por sus amigos (¡valientes «amigos»!), sea cualquiera que sea la proposición que les ofrezca. Sólo por llevarla o enviarla Beljidar será desatendida.

¿Cuál de las dos afirmaciones tiene más valor?

En el primer caso, el negociador de la paz debe probar su influencia trayendo en su compañía a los jefes de las fracciones belicosas; en el segundo, ¿para qué negociar?

Hace tres días que comenzó el «chau-chau» —las conversaciones o conferencias— que ya veníanse preparando desde una semana antes. Pues bien, el mismo día acaeció la tragedia del ataque al coche de viajeros; al día siguiente la agresión de Agfar, sin contar otros sucesos desagradables que no han transcendido.

Cuando hoy se oía el estampido del cañón, muchos decían:

—¿Esa es la paz?

También se recuerda que el día 24 de noviembre hubo en Melilla el compromiso de paz, que se rompió un mes después... ¡La paz...! Sea bienvenida; pero que sea duradera, que no sea «paz de Ramadan», como ya se ha empezado a llamársela.

Sin entrega por parte de los anyerinos de fusiles, en número que permita creer en la sinceridad de sus buenas intenciones, la paz es sólo una situación equívoca que acomodará los moros a sus deseos.

Si a mí se me preguntara cómo deberían comenzar las negociaciones para la paz, diría honradamente: con el castigo.

Hay un refrán castellano muy verdadero, que he citado antes de ahora.

«Tranquilidad», viene de «trancas»...

*

Las comunicaciones con Ceuta. Pocos serán ya los industriales que arriesguen su seguridad personal y sus intereses en empresas de coches para restablecer la comunicación entre Ceuta y Tetuán. Esto es lógico.

De suerte, que el único hilo de comunicación es el remolcador que sale de Ceuta y llega solamente hasta Rincón de Medik.

Este remolcador, que hace muy buen servicio, es un barco viejo que trabaja mucho.

El día en que este barco sufra una avería, que puede no estar lejano, ¿cómo va a comunicarse Ceuta con Rincón de Medik, si para ese momento no está asegurada la vía terrestre?

¿Será un disparate pedir que haga esa corta navegación otro barco de igual tonelaje sin que deje este servicio el que ahora le hace?

No ocasionaría, seguramente, un gasto enorme, ni mucho menos, tener dos barcos dedicados al transporte de enfermos, heridos y convoyes de víveres y municiones.

Además, bien combinado el servicio, evi-

taría esa espera desesperante a que se somete a los enfermos en Rincón de Medik.

*

El enemigo es invisible. Oculto el enemigo en las asperezas del monte abajo, entre los zarzales o las chumberas de los barrancos, hace fuego desde cerca contra nuestros soldados.

Cuando éstos intentan castigar la agresión sufren el desconsuelo de no ver al enemigo... La maleza le oculta; ir a buscarle, registrando mata por mata, vallado por vallado, es, además de temerario, estéril.

¿Por qué no se emplean en esta guerra de emboscada, de traición, esas jaurias de perros de guerra que en algunas de sus campañas han utilizado los ingleses con éxito increíble?

Unos cuantos perros que marcharan de vanguardia denunciarían la situación de esos «pacos», que tantas bajas causan en las filas de nuestro ejército.

Las primeras bajas de perros ahorrarían muchas vidas españolas.

*

El contrabando. Está probado que la harka enemiga está recibiendo municiones con regularidad.

De la kabila de Beni-Said, por la parte del río que la separa de la Gomara, salen los cartuchos para el harkeño. También de Tánger llegan municiones al campo enemigo.

Casi puede asegurarse que reciben provisiones y cartuchos dos veces a la semana.

Y desde aquí, es decir, desde la zona rebelde de los alrededores de Tetuán, se envían municiones a Arcila. Me aseguran que el día 25, a media noche, salió un verdadero convoy, compuesto de once mulas, con víveres y cartuchos, para la zona Arcila-Larache.

Los harkeños han tenido estos últimos días una buena entrada de provisiones.

Entre la gente de la harka hay un núcleo de 50 rifeños, que se dedica a *razziar* todos los aduantes de este territorio. El ganado y todo cuanto logran hacer suyo por el cómodo procedimiento del robo, lo vende en Tánger otra cuadrilla distinta de la que comete las hazañas de bandolerismo.

Por lo visto, no se flían mucho unos de otros...

Y hacen bien.

*

Tengo en cartera muchas notas más que irán saliendo a luz pública, aunque siempre en secreto, a medida que vaya comprobándolas.

Por hoy basta.

N. RODRIGUEZ DE CELIS

Tetuán, julio de 1913.

De Larache

TELEGRAMA OFICIAL

LARACHE 5. (A las 4,30.) Comandante general a ministro de la Guerra.

He salido esta tarde de la posición Jumaa El Tolba con ligera escolta, y por la de la Neyma, donde he pasado Lucas; he llegado a esta plaza, donde pernocto.

De Tetuán

TELEGRAMA OFICIAL

TETUAN 4. (A las 23,30.) Alto comisario a ministro de la Guerra.

Aprovechando circunstancias llevar fuerte convoy Lauzén, fuerzas hicieron extenso reconocimiento a su frente, encontrando pequeños grupos apostados, que sostuvieron fuego, siendo desalojados con bajas.

Las nuestras han sido dos soldados regulares Melilla muertos, otros dos heridos, un soldado batallón muerto y tres heridos.

De Ceuta

Servicios de aprovisionamiento.

CEUTA. (Martes, mañana.) Llegó el vapor «Tordera» abarrotado de granos con destino al aprovisionamiento de la guarnición.

El vapor «Gandia» ha llevado esta mañana a Rincón de Medik un convoy de víveres.

A incorporarse.

Se ha incorporado nuevamente al ejército de operaciones el capitán D. Felipe Serrano Tabares, que se hallaba convaleciendo de una enfermedad adquirida en la campaña.

Vigilancia del campo.

Todas las noches, fuerzas de Infantería del regimiento de Borbón, de los tiradores del Rif, de la Guardia Civil y de los regimientos de Caballería de Albuera, Villarrobledo y Victoria, patrullan por el campo exterior hasta la Restinga.

Los barcos de guerra.

El destructor «Audaz» está fondeado en la bahía Norte.

El crucero «Rio de la Plata» salió para cruzar por estas costas.

El suero antitífico.

El doctor Casares ha administrado el suero antitífico a seis soldados del Hospital Militar.

Otras noticias.

Aumenta el número de moros que acuden al zoco a vender los productos de sus aduantes.

El entierro del periodista D. Enrique Guerra estuvo muy concurrido.

Ha estado unas horas en esta plaza el poeta Salvador Rueda.

Expedición de enfermos.

CEUTA. (Martes, noche.) A las cinco de la tarde ha comenzado el embarque, en el vapor *Vicente Sams*, de los enfermos destinados al hospital de Málaga para continuar su curación.

Son los siguientes:

Del batallón de cazadores de Barbastro.—

Soldados Alberto Ayudano Sánchez, Juan Blesa Picazo, Ramón Pons Nadal, Francisco Alberilla González, Bartolomé Lorente Martínez, Francisco Grau Ramírez y Luis González.

Del regimiento del Serrallo.—Soldados Félix Díaz Rodríguez, José Fresco Forina y José Moya Guerra.

Del regimiento de Saboya.—Soldados Gustavo Fernández, Diego Colomer Ferri y Antonio Garrido Padilla, y cabo Federico Cano.

Del regimiento de Córdoba.—Alfonso Fontilla Torres, Manuel Rodríguez Maqueda, Francisco Conde Cornejo, Valentín Huete Díaz, Rafael Morales Sánchez, Pedro Vera Sardá, Francisco Pérez Ayala, Francisco Pascual Pérez, Joaquín Ganoso Hierro y Joaquín Pardo Zaragoza.

Del regimiento de Wad-Ras.—Soldados Nicolás Martínez y Marcelino Palacio Cabrera.

Del regimiento de Ceuta.—Cabos Teodoro de Arce Martín, Mariano Martínez y Marcelino Montero Crespo; soldados Martín Ezquerro Galán, Luis Barroso Sánchez, Gregorio Carmena Rodríguez, Antonio Castro Sarmiento, José López Iglesias, Vicente Agüera Recatala, Julio Prado Moreno, Indalecio García Montes, Joaquín Romo Ortiz, Juan Gilbert Rivas, Félix Pascual López y Manuel Gigirey Vialérez, y sargento Eduardo Oriente Catalá.

De cazadores de Arapiles.—Gregorio Benito Higuifras, José Romero Romero, Diego Candemés Giner y José Rosas Rey.

Del regimiento mixto de Ingenieros.—Cabo Marcelino Serrulla.

De ferrocarriles.—Soldado José Franco Ferrer.

De cazadores de Madrid.—Cabo Santiago Patiño de la Paz y soldado Juan Hernández Rodríguez.

De cazadores de Barbastro.—Soldados Fernando Blanco y Ioribito Navarro Fernández.

De cazadores de Llerena.—Soldados Vicente Sánchez Ramírez y Francisco Martí Brú.

Del regimiento Victoria.—Antonio Gutiérrez Sánchez, Francisco López Royo, Francisco González Romero y Diego Calvo Mazo.

Del regimiento mixto de Artillería de Ceuta.—Soldados Eustaquio Sánchez Rodríguez y Antonio Rodríguez Pérez.

De cazadores de Figueras.—Manuel Arias Vega, Pedro Carré Márquez, Francisco Pujal Vázquez, Antonio Mos Antonio y José Samaniego.

De la comandancia de Artillería de Ceuta.—Soldados Francisco Rodríguez Hido y Cristóbal Francos Sanz.

De Intendencia.—Diego Hidalgo Carrillo.

Del segundo regimiento de montaña.—Soldado José Pascual Alcolea y cabo Rafael Díaz Torrero.

Del tercer regimiento de Artillería de montaña.—Soldado Jesús Randa Casado.

De Sanidad militar.—Soldado José Mateo Cabello.

Va encargado de la expedición el médico mayor Sr. Navarro.

El buque-hospital zarpa esta noche y al amanecer entrará en el puerto de Málaga.

De Rincón de Medik

Guardianes que roban.

RINCÓN DE MEDIK. (Martes, noche.) Hoy se ha comprobado que algunos robos de ganados se efectúan con la complicidad de los propios guardianes encargados de su custodia.

Esta mañana estaba un pastor custodiando vacas de la propiedad del hebreo Pinto.

Llevó el pastor las vacas a que pastasen en las inmediaciones de Río Martín, y cuando creía que no podían verle, emprendió a palos con el ganado, obligándole a pasar a la otra orilla y a que se internase en el monte.

Después regresó y se presentó a una pareja de Caballería diciendo que le habían robado.

Los soldados, que habían visto lo que hacía con las vacas, prendieron al pastor y lo condujeron a Tetuán, donde refirieron lo ocurrido.

El infiel guardián del ganado quedó preso.

Se sabe que otros robos han sido también realizados en igual forma.

Las negociaciones de paz.

Están paralizadas las negociaciones para convenir la paz, entabladas por los moros notables de Tetuán.

Servicio municipal.

La Junta de servicios locales ha anunciado un concurso para proceder a cubrir una plaza de inspector municipal, dotada con el haber de dos mil pesetas anuales y veinticinco plazas de agentes con el de novecientas pesetas.

Relevo de fuerzas.

Mañana vendrá a Rincón el batallón de cazadores de Madrid y marchará a Tetuán el de cazadores de Llerena.

De Tánger

La vigilancia de la costa.

TÁNGER. (Martes, noche.) El crucero francés *Cosmas* ha zarpado con rumbo a Gibraltar.

Dícese que estará ausente de estas aguas algún tiempo.

Según los franceses, se relaciona la marcha del referido buque con la noticia circulada entre ellos afirmando que los barcos de guerra de dicha nacionalidad abandonarían definitivamente esta bahía.

De confirmarse esa noticia, los barcos de guerra españoles quedarían encargados exclusivamente de la vigilancia de la costa internacional y de la defensa de Tánger en caso necesario.

La inseguridad en Tánger.

TÁNGER. (Martes, noche.) En la sesión celebrada hoy por la Comisión de Higiene, han presentado los Sres. Gausch y Laurin una importante proposición.

En ella protestan energicamente de que en corto espacio de tiempo se hayan cometido

cinco crímenes execrables, que quedaron en la mayor impunidad por la ineficacia de los tabores.

Dicha proposición, que será elevada al Cuerpo diplomático, ha sido aprobada por unanimidad.

Se solicitará en ella que a las fuerzas mencionadas se las exija el cumplimiento del fin para que fueron creadas, según el Acta de Algeciras.

Los acuerdos adoptados han producido cierta impresión en el público, por partir la queja de personalidades tan salientes de la colonia francesa como son los Sres. Gausch y Laurin, y teniendo presente que todos los crímenes de referencia fueron cometidos dentro de la zona extraterritorial, cuya vigilancia está a cargo del tabor francés.

De Melilla

Formidable incendio.

MELILLA. (Martes, tarde.) Ayer se declaró un formidable incendio en los almacenes de petróleo y gasolina que la Casa comercial Vacuum Oil C.º tiene establecidos en la falda del fuerte de Camellos, a la izquierda de la carretera que conduce a Sidi-Auriah.

Con la debida rapidez se empezaron los trabajos de extinción, pudiendo salvarse 34 t. cajas de gasolina, que fueron depositadas en la carretera, a larga distancia del lugar del siniestro.

En el almacén se quemaron mil cajas de gasolina, mil de petróleo y ochenta barriles de aceite mineral y de grasas para maquinaria, valoradas en 70.000 pesetas.

Las existencias destruidas no estaban aseguradas.

A las once de la noche el fuego continuaba con gran intensidad, y el fuerte viento reinante y las densas columnas de humo que se desprendían dificultaban grandemente las maniobras de extinción.

El batallón infantil.

Hoy se presentará en público por primera vez el batallón infantil.

Desfilará ante la Comandancia general, marchando después al parque Hernández, donde los niños serán obsequiados.

Boda distinguida.

MELILLA. (Martes, noche.) Al medio día han contraído matrimonio enlace la señorita Isabel Gómez Souza, hija del comandante general, y el laureado pintor D. Juan Francés.

El acto ha dado ocasión a que se exteriorizase la unánime simpatía por el general Jordana.

A la ceremonia nupcial ha asistido la más distinguida sociedad melillense, adornándose las señoritas con la clásica mantilla tocada a la española.

Se ha celebrado la boda en la Comandancia general.

Los invitados fueron obsequiados con espléndido lunch.

El batallón infantil.

Por primera vez ha desfilado esta tarde, a las cuatro, el batallón infantil ante la Comandancia general.

Marchaba delante la sección ciclista.

Las señoritas y las gentes del pueblo, que se agolpaban para presenciar el desfile, aplaudieron con entusiasmo a los niños y les saludaron con los pañuelos.

Marchaban los pequeños reclutas con la seriedad de veteranos, sin que ni vítores ni aplausos les hicieran perder un momento la precisión en los movimientos disciplinados de la pequeña columna.

A España.

En el vapor correo ha embarcado el nuevo matrimonio de los señores de Francés, para marchar a la Península.

Ha sido despedido en el muelle por numerosos amigos.

De provincias

El vapor «Canalejas».

CADIZ. (Martes, tarde.) El vapor «Canalejas» saldrá mañana para Larache, llevando a bordo al teniente coronel del regimiento de la Reina D. Manuel Arroyo Fernández, que vino a la Península por enfermo; a D. Diego de León y Primo de Rivera, capitán de Caballería; a D. Francisco Montes, oficial de Intendencia, y otros jefes y oficiales.

Marchan también cien artilleros para el servicio de las baterías que fueron enviadas a mediados de julio; cien soldados, que han sido dados de alta en los hospitales de Córdoba, Sevilla y Cádiz, y otro centenar de soldados pertenecientes al regimiento de la Reina y a otros Cuerpos.

Conduce el «Canalejas» quinientos sacos de harina, material sanitario y de guerra y cien tiendas de campaña.

El tren hospital.

SEVILLA. (Martes, noche.) Ha marchado a Cádiz el tren hospital.

Regresará mañana conduciendo heridos y enfermos.

Estos se alojarán en el hospital que provisionalmente ha sido instalado en el ex convento de San Jacinto.

Habla el general Luque

Ayer recibió a los periodistas el ministro de la Guerra, hablando con ellos sobre cuestiones de África.

Empezó refiriéndose al convoy atacado en Lauzén, y dijo que no tenía sólo por objeto conducir víveres y municiones, sino efectuar un reconocimiento de indudable utilidad.

Habló después de las gestiones de paz a que se refieren los periódicos, manifestando que la iniciativa de ellas no ha partido del general Alfau, sino de los moros. Dado el carácter veleidoso de los moros, es problemático el resultado; por tanto, no conviene confiarse mucho.

Agregó que no es exacto que sólo se dé de baja a los enfermos graves, como afirma un periódico de la mañana. Los enfermos van a los hospitales, y únicamente cuando están completamente repuestos vuelven al servicio.

Es natural que a los heridos se les conceda licencia, pero no a los enfermos. Los médicos cuidan mucho de que los que vuelvan a filas lo hagan en estado por completo satisfactorio. Decir lo contrario es en absoluto gratuito.

Calificado de equivocación la noticia de que haya dimitido el general Berenguer, porque un militar no puede dimitir su cargo ni en paz ni en guerra. Lo que ocurre es que tal vez haya solicitado una licencia y el alto comisario se la haya concedido. Y esto sería muy lógico después de llevar cuatro años en África con un incesante y difícil trabajo.

Agregó que el viaje del coronel de Estado Mayor D. Pedro Bazán, jefe del gabinete diplomático del alto comisario, obedecía a fines particulares, y que era natural que el ministro deseara conversar con él sobre asuntos de África.

Respecto a la ampliación de plazas en las Academias militares, el general Luque se mostró muy reservado.

El viaje del ministro de Marina

Acto inaugural.

VALENCIA. (Martes, noche.) El ministro de Marina ha inaugurado hoy las obras del dique exterior del puerto y de los muelles comerciales.

A las diez de la mañana se presentó el ministro acompañado de sus ayudantes.

Le esperaba en la escalera real el presidente de la Diputación, el ingeniero director de las obras del puerto, el alto personal, los diputados provinciales y numeroso público.

Embarcó en la falda de la compañía de mar, y marchó al sitio donde ha de ser construido el dique, que estaba acotado con banderolas colocadas sobre boyas.

Allí presenció la colocación del primer bloque.

Luego inauguró las obras de los muelles comerciales.

El ingeniero director explicó al ministro lo que será el futuro puerto.

La máquina del tren que condujo al ministro ostentaba un emblema de la ingeniería, hecho con flores y atributos de la región valenciana.

A las dos de la tarde, en la rotonda de la playa, fué obsequiado con un banquete por la Junta de obras del puerto. Presidió el acto el ministro, que tenía a su derecha al gobernador civil, Sr. López García, y a su izquierda al general gobernador, Sr. Chacón.

Ocuparon los demás asientos el presidente de la Diputación, el alcalde, el comandante de Marina, la oficialidad del crucero *Princesa de Asturias*, senadores, diputados a Cortes, diputados provinciales, concejales y otras personalidades, cuyo número ascendía a 210.

También asistió una Comisión de la provincia de Castellón, presidida por el gobernador, Sr. Izquierdo, con los alcaldes de todos los pueblos hasta Sagunto, y el diputado a Cortes Sr. Santa Cruz.

Declaraciones del ministro.

Después del brindis que pronunció el presidente de

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA
POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

La guerra de los Balkanes

Lo que han hecho los griegos

Serie de triunfos.

ATENAS. El gran Estado Mayor ha enviado a los periódicos, para conocimiento y satisfacción del país entero, la nota siguiente:

«El ejército heleno ha tenido que luchar contra fuerzas búlgaras evaluadas en 120.000 soldados de línea y varios miles de irregulares y ha librado, a cada paso, una batalla.

Sin el menor reposo, las tropas griegas han recorrido, combatiendo continuamente, 300 kilómetros de un terreno particularmente accidentado, montañoso, rudo, muy propicio a la defensa y que, por lo mismo, ofrecía enormes dificultades para los ataques.

En las cordilleras de Malem y Perim hay alturas que varían entre 1.500 y 2.000 metros, la mayor parte cortadas a pico.

Posiciones consideradas inexpugnables han sido ocupadas a la bayoneta por los griegos, que las escalaron bajo el fuego enemigo. Veintidós batallas han sido libradas, todas victoriosamente.

Las más importantes fueron las de Kil-Kistch, Demir-Hissar, Kostuzino, Kresna—éste es el más formidable desfiladero de los Balkanes—Simitli y Djumaia.

El ejército griego ha ocupado las villas y ciudades siguientes:

Guergueli, Demir-Hissar, Serres, Strumitza, Petritzi, Drama, Petchovo, Menelik, Mahomia, Nevrokop, Kavalla, Xanthi, Dedeagatch, Porto Lagos y Makdi, además de infinidad de localidades de menos importancia.

Ha hecho prisioneros a 10.000 búlgaros y ha puesto fuera de combate de 25 a 30.000.

Se ha apoderado de 120 cañones y ametralladoras búlgaras y de innumerables fusiles, y también de una cantidad incalculable de municiones y viveres.

En un mes ha limpiado de enemigos Macedonia y rechazado a los búlgaros hacia sus antiguas fronteras.

Ha a franquear éstas, cuando fué pactado el armisticio.»

Las atrocidades búlgaras

Impresiones de un corresponsal.

PARIS. El corresponsal de «Le Matin», en Constantinopla, que acaba de recorrer la Tracia, ha enviado a su periódico el relato que sigue:

«En Hademkein, al otro lado de las líneas de Tchataldja, veo tiendas de campaña por millares, en un paisaje desnudo, jalonado de colinas.

A la derecha, observo pequeños montículos. Son tumbas y osarios. Los muertos duermen a uno y a otro lado de Tchataldja. Son búlgaros y turcos.

Pero aquí aun, la muerte tiene un carácter de paz.

Mas poco a poco, el horror se acusa, porque a la muerte de las personas sucede la muerte de las cosas, más triste todavía, ya que no puede ser ocultada.

En Seidler, Tchorlu y Tcherkesskein, veo ruinas sobre ruinas. En más de diez pueblos, los búlgaros han arrasado las mezquitas, plantando luego altos palos sobre el suelo donde se elevaban.

En Sinckle se recibe una impresión extraña. Parece que las casas han sido aserradas.

El país está completamente vacío; solamente, de estación en estación, los destacamentos turcos forman una especie de escalones.

En Lule-Burgas, obreros subidos en escaleras blanquean las inscripciones búlgaras, y luego restablecen las turcas.

Nos aproximamos a Andrinópolis. No se ve aún nada. El Maritza corre dulcemente entre riberas amarillas. Brillan a lo lejos los alminares de la mezquita del sultán Selim.

El paisaje, de gris, se trueca en verde-guante.

A orillas del Maritza, los soldados turcos se bañan y se preparan a orar.

La artillería maniobra.

El tren se detiene delante de las ruinas de la estación incendiada de Karagatch.

Dentro de la ciudad hay un monumento militar enorme.

Toda la población, que durante la ocupación búlgara usó sombreros a la europea, ha vuelto a la vez nacional, que parece un pequeño pan de azúcar rojo.

La ocupación búlgara ha sido tan rápida, que reina en las oficinas un pintoresco desorden.

Los oficiales turcos se sirven de papel con membretes búlgaros.

Los búlgaros se han llevado tapices, cuadros, planchas de cobre y campanas de las mezquitas y hasta las puertas monumentales del palacio del Ayuntamiento.»

En Macedonia.

VIENA. Despachos de Salónica dicen lo que sigue:

Los consules de todas las naciones han comprobado los horrores cometidos por los búlgaros en Macedonia.

Cerca de Egri Palanka, cuando los últimos combates, retrocedió un regimiento serbio dejando solo a su coronel con dos ordenanzas.

Cuando volvió a ocupar sus posiciones primitivas, lo encontró muerto de un bayonetazo y de un tiro en el oído.

Sus dos ordenanzas habían sido mutilados horrosamente.

Cinco médicos militares de una misión francesa han declarado por escrito que los búlgaros han mutilado, empalado y quemado a los soldados serbios heridos.

En cambio los serbios llevaban a los heridos búlgaros a sus hospitales y los curaban.

Argryropoulos, prefecto de Salónica, ha acompañado a la misión francesa que, dirigida por el vizconde de Halgonet, ha ido a Doxato, Drama, Serres, Demir-Hissar y otras localidades, y ha interrogado a los habitantes de los mismos.

En Doxato ha visto muchas mujeres y niños con heridas de lanza en la cabeza.

Los jinetes búlgaros les ordenaban correr y luego salían al galope tras ellos. Muchos murieron alanceados.

A algunas mujeres en cinta les abrieron los vientres, les sacaron los fetos y clavaron éstos en bayonetas.

Los soldados búlgaros hacían apuestas previas sobre el sexo de los fetos.

La misión francesa ha vuelto horrorizada de lo que ha visto y oído.

La Conferencia

Las contraproposiciones búlgaras.

BUCAREST. He aquí la contraproposición búlgara sobre las nuevas fronteras.

Estas deberán comenzar al Noroeste de Egri-Palanka y, descendiendo perpendicularmente sobre el río Vardar, dejarán Kratovo, Kotchana é Istip en territorio búlgaro.

Después atravesarán el Vardar, seguirán la línea de montañas hasta la altura de Morkovo, a algunos kilómetros al Sudoeste de Monastir, oblicuarán en seguida hacia el Nordeste, cortarán de nuevo el Vardar, al Sur de Guergueli, y terminarán en el golfo de Osofano, dejando Nigrita a Grecia.

En lo que concierne al tratamiento de los súbditos y de las instituciones griegas en territorio búlgaro, los delegados de Bulgaria dicen que ese tratamiento debe ser pactado con arreglo a una estricta reciprocidad.

Pachitch y Venizelos declararon inaceptables las proposiciones.

Dijeron que, sin duda, Bulgaria olvida que ha provocado una nueva guerra y ha sido vencida totalmente.

Pachitch, para demostrar sus deseos de concordia, propuso que la nueva frontera, en lo concerniente a Serbia, parta de Tsaravolesco y termine en el lago de Bufkova.

Venizelos, por su parte, manifestó que aceptaba que la bahía de Lagos fuese el límite extremo de los territorios griegos de Macedonia.

Créese que los búlgaros cederán y que todo se arreglará satisfactoriamente.

En la sesión plenaria celebrada ayer por los delegados, acordóse que el armisticio, que expiraba hoy, sea prorrogado por tres días más.

El Cuerpo diplomático de Bucarest interpreta este acuerdo como una prueba de que se marcha rápidamente a un arreglo general.

La sesión fué bastante agitada, porque serbios y griegos acusaron a los búlgaros de haber cometido horribles crueldades.

Los búlgaros dijeron que sus enemigos habían hecho lo propio.

Intervino Majoresco y logró que se hablara de otra cosa.

La cuestión de Andrinópolis

Turcos y búlgaros.

BERLIN. El Berliner Tageblatt ha recibido un despacho de su corresponsal en Constantinopla.

Dicele este que Bulgaria ha manifestado deseo de resolver directamente con Turquía la cuestión de Andrinópolis.

La ha propuesto neutralizar dicha ciudad, concediendo a sus habitantes una amplia autonomía.

Además, la frontera sería ensanchada y Kirk-Kilissé quedaría en poder de la Sublime Puerta.

Turquia, antes de contestar, aguardará la gestión colectiva que la han anunciado los embajadores de las grandes Potencias.

Pero éstos no acaban de ponerse de acuerdo. El embajador inglés, habiendo ayer recibido instrucciones de su Gobierno, visitó al decano del Cuerpo diplomático, que es el embajador austriaco, y confrontó dichas instrucciones con las de éste.

Fué grande su sorpresa cuando vio que unas y otras diferían muchísimo.

En vista de ello, fué aplazada la gestión colectiva hasta que el embajador inglés consulte con su Gobierno.

En los círculos oficiales turcos siguen sin hacer caso de las amenazas de Rusia de invadir el Asia Menor.

Creer que Alemania, que tantos intereses tiene en dichas regiones, se opondría a la invasión enérgicamente.

Otras noticias

Daneff a la cárcel?

BELGRADO. Los periódicos dicen que ha sido procesado el ex presidente de la Cámara y del Consejo de ministros, Daneff.

Se le acusa de haber empleado mal los fondos secretos.

Afirmase que ingresará en la cárcel, en unión de diversos personajes políticos, y que

este escándalo está causando en Sofía enorme impresión.

Bulgaria, satisfecha.

SOFIA. El Gobierno búlgaro está satisfecho de la marcha de las negociaciones de Bucarest.

Hay impresiones muy optimistas.

La cuestión de Andrinópolis.

CONSTANTINOPLA. Se sabe que las Potencias han desistido definitivamente de tratar de la evacuación de Andrinópolis por parte de Turquía.

Nace cincuenta años

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)
6 de agosto de 1863.

GASTAIN, 4. Ayer comieron juntos el Rey de Prusia y el Emperador de Austria, saliendo éste después para la capital de su Imperio.

LONDRES, 5. El Standard prevé una solución pacífica en la cuestión polaca.

Dice que Inglaterra y Austria están de acuerdo sobre las nuevas proposiciones, que no provocarán una ruptura, exigiendo la ejecución de los Tratados, reconocidos por Rusia.

Creer que Francia hará causa común, más bien que obrar aisladamente.

SAN PETERSBURGO, 5. Los negociantes han festejado a las tropas que vuelven de Polonia.

El Emperador, a su regreso de Finlandia, ha sido acogido con un entusiasmo inusitado.

LONDRES, 5. (Nueva York, 25 de julio.) Los confederados parece que suspenden su retirada, aunque el general Meade los persigue.

Créese que en las Montañas Azules se dará una batalla.

En el Maryland hay gran resistencia a la conscripción.

He comprobado los excelentes resultados de Nesarina en la alimentación de los niños. Dr. Gómez Salvo, Maternidad, Zaragoza.

GOBERNOS Y PRINCIPES

No la ayuda.

BRUSELAS. El Rey Alberto de Bélgica se ha negado a ayudar a la Princesa Luisa a pagar a sus acreedores.

Esta deberá contentarse con los cinco millones que la ha ofrecido por su parte en la herencia del Rey Leopoldo, el Estado belga.

Pero como debe mucho más, ignórase qué hará para salir del apuro.

COSAS FRANCESAS

Robo de 3.000 francos.

PARIS. Un individuo se introdujo en una casa del bulevar Courcelles por una ventana y volvió a marcharse después de haber robado 3.000 francos.

Los dueños de la casa de nada se aperciobieron, a pesar de encontrarse en una habitación inmediata.

Le toman por ladrón.

PARIS. Un hombre que marchaba por un tejado fué detenido por haberle tomado por un ladrón.

Resultó ser un pobre demente. Conducido a la Comisaría intentó suicidarse arrojándose por una ventana.

Un agente logró cogerle por los pies, pero tuvo que soltarle para no caer también a la calle.

El demente se produjo heridas gravísimas.

Fabricante detenido.

PARIS. Esta mañana ha sido detenido el célebre fabricante de aeroplanos Deperdussin, caballero de la Legión de Honor, y muy conocido entre la sociedad parisiense.

La detención obedece a una demanda presentada por una Sociedad financiera, a la que debe varios millones de francos.

El fabricante ha manifestado que su quiebra obedece al exagerado impuesto del 25 por 100 con que están gravados sus negocios.

Continúa detenido.

Carera de automóviles.

PARIS. Se ha celebrado la carrera de automóviles del circuito de la Sarthe, en la que se disputaba el gran premio de Francia.

El corredor Bablot ganó el primer premio, recorriendo los 540 kilómetros en cuatro horas, veintidós minutos y cincuenta segundos.

Los comisarios impusieron una multa de 500 francos al corredor Elcants, que, para evitar que Bablot llegase en primer lugar, se le atravesó en el camino.

Nuevo incidente francoalemán.

PARIS. Los periódicos de Alsacia-Lorena publican hoy un telegrama de Berlín, en el que se da cuenta de un nuevo desagradable incidente francoalemán.

En un café trabajaba un transformista, que representaba tipos de diferentes nacionalidades.

Con cada tipo sacaba una bandera de la nación respectiva.

Al aparecer imitando el tipo francés, uno de los espectadores se encaramó al escenario y arrebatando al artista la bandera francesa, la pisoteó y la destruyó entre los aplausos del público.

La revolución china

Tropas amotinadas.

HONG KONG. Las tropas cantonales de Yu Tung se han amotinado.

Su general fué asesinado, y a continuación proclamaron la independencia de aquel territorio.

Los habitantes, para manifestar su alegría, hicieron estallar numerosos petardos.

El gobernador general huyó a bordo de un vapor inglés.

Otro encuentro.

Se asegura que se ha entablado un sangriento combate entre 10.000 cantonales y las tropas leales.

Se ignora todavía el resultado.

Ahora, Emperador.

LONDRES. Daily Mail ha recibido un despacho, en el que se asegura que Yuan Shi Kai tiene el propósito de proclamarse Emperador, convencido de que en China no puede continuar el régimen republicano.

FINAL DEL PROCESO KRUPP

BERLIN. Ha continuado la vista del proceso Krupp.

El abogado del teniente Schlender, en su informe, ha sostenido que su patrocinado no ocasionó al Estado ningún perjuicio.

El Kaiser y el asunto Krupp.

BERLIN. El Emperador Guillermo, que viaja actualmente por los mares del Norte, ha ordenado que por telegrafía sin hilos se le tenga al corriente de la marcha de los debates del proceso Krupp.

Últimos informes.

BERLIN. Esta tarde ha terminado el proceso Krupp.

Los defensores acabaron sus informes, sosteniendo que no hubo por parte de los procesados ni traición ni corrupción.

El acusador manifestó que no era este asunto un Panamá; se trata tan sólo de la banalidad de algunos individuos, que ante un vaso de cerveza no saben contener su lengua.

Terminados los informes, se preguntó a los procesados si tenían algo que decir.

Hicieron constar que no habían recibido dinero a cambio de sus informaciones.

A continuación el Consejo se retiró a deliberar.

La sentencia.

A las cuatro y cuarenta y cinco de la tarde reanudó la sesión del Consejo de guerra juzgador en el proceso Krupp, y el presidente dió lectura a la sentencia.

Se impone a los procesados las siguientes penas:

A Dittian, dos meses de prisión.

A Hentz, cuatro meses de prisión.

A Schroeder, cuatro meses de prisión.

A Droese, tres semanas de arresto.

A Hoge, cuarenta y tres días de fortaleza.

A Cescioser, seis meses de prisión.

A Schmit, dos meses de prisión y degradación.

Además se impone a todos ellos multas que varían entre 14 y 240 marcos.

LO MISMO QUE EN FRANCIA

En el Imperio alemán disminuyen los nacimientos

Alarmas.

BERLIN. La «Deutsche Tages Zeitung» publica un alarmante artículo, comentando la última estadística de la natalidad alemana.

Esta es menor cada día, y todo prueba que no ha llegado aún a su mínimum.

En 1901, había 37 nacimientos por 1.000 habitantes. En 1908, 33; y en 1910, 30,7.

En los dos últimos años, la proporción ha descendido más todavía, sobre todo en las grandes ciudades.

En Berlín, era en 1900 de un 27,7 por 1.000, y en 1910, había descendido a 27,3.

En Hamburgo es peor aún. De un 30 por 1.000 en 1900, la natalidad ha bajado, en 1910, a 23,9.

En Munich, las cifras eran 37 por 1.000. Hoy son 24 por 1.000.

En Leipzig, de 35 ha descendido a 25,2.

El «record» en estos respectos ha sido ganado por Stettin.

En 1900, había 38 nacimientos por cada 1.000 almas.

En 1910, sólo había 25,1.

COSAS INGLESES

Fiestas trágicas.

LONDRES. Durante las fiestas acuáticas que se han celebrado en estos últimos días en Inglaterra, han perecido 40 personas.

La mayoría se ahogaron en los ríos y a orillas del mar, por querer disputarse premios de natación.

Se han perdido dos submarinos.

LONDRES. Han terminado las maniobras navales inglesas.

Reina gran alarma, porque faltan dos submarinos.

Ignórase qué ha sido de ellos, y se teme que hayan naufragado.

El robo del collar.

LONDRES. Ayer se habló en la Cámara baja del famoso robo del collar de perlas.

Todos los oradores declararon que el robo no había sido cometido en Inglaterra, y que

los empleados de correos ingleses no tienen ninguna responsabilidad.

Las sufragaitas.

LONDRES. Las sufragaitas han incendiado una casa en Mylton.

El edificio quedó totalmente destruido.

La Prensa médica.

LONDRES. Ha comenzado el quinto Congreso internacional de la Prensa médica.

Submarinos que aparecen.

LONDRES. Se asegura que han aparecido los dos submarinos que se creían perdidos.

Sus capitanes han comunicado al Gobierno dónde se encuentran.

TRAGEDIA FAMILIAR

Tres personas muertas en una villa

LONDRES. Se ha desarrollado una tragedia espantosa cerca del pueblo de Kingshill, en el condado de Buckingham.

Sh. Gallon, hermano del novelista celebrado Tom Gallon, su mujer y su hijo, este último de cinco años de edad, fueron encontrados muertos en su «villa».

Todos presentaban heridas de bala. La mujer de Gallon, joven y hermosa, era de maneras distinguidas y la estimaban mucho los campesinos de la comarca.

Los médicos forenses han dicho que la tragedia ha ocurrido hace tres días.

Gallon tenía a su lado un revólver, cuyos seis cartuchos habían sido disparados.

ESCANDALO EN COLONIA

LOS BAÑOS MIXTOS

Amotinados en paños menores.

COLONIA. Ayer hubo en esta ciudad un curiosísimo motín.

Celebrábase la inauguración de un establecimiento hidroterápico, cuyo principal atractivo consistía en piscinas de baños comunes a ambos sexos.

Los dueños habían publicado anuncios diciendo que no vacilaban en implantar la innovación, porque tenían gran confianza en la virtud alemana.

Antes de que fueran abiertas las puertas, se estacionaron ante ellas centenares de hombres vestidos en traje de baño.

Apenas abrieron, todos ellos invadieron los departamentos de señoras solas.

Luego se presentaron numerosas parejas de maridos y esposas, novios y novias, etcétera, que pretendían bañarse juntos.

Los frescos ciudadanos que habían penetrado primero se lanzaron a las piscinas mixtas.

Y bien pronto éstas fueron teatro de un verdadero combate casi naval.

Los esposos y los novios se opusieron a la irrupción.

Los otros pretendieron hacer valer su derecho.

Y cada cual reforzó sus razones con puñetazos, puntapiés, mordiscos y otros argumentos no menos convincentes.

El escándalo fué de los que forman época. Todos luchaban dentro del agua y, como quienes caían corrían grave peligro de ahogarse, las damas que también, naturalmente, estaban en paños menores, empezaron a pedir socorro.

Entró la Policía y fué desobedecida.

Los bravos agentes tuvieron que penetrar en el agua sable en mano.

Y lograron expulsar a los combatientes, que salieron de las piscinas y luego del establecimiento sin haberse secado, y que huyeron al través de la ciudad, causando, con su semidesnudez, numerosos desmayos de señoras y señoritas pudibundas.

Las autoridades, en vista del mal resultado del ensayo y de lo poco fundado de la confianza de los dueños del balneario en la sólida virtud alemana, han prohibido los baños mixtos.

MISCELANEA

Príncipe que muere de hambre.

SAN PETERSBURGO. En el convento de la Trinidad, establecido en esta capital, se encontraba desde hacía varios años el conocido anarquista ruso, príncipe

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

Hace cincuenta años

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)

6 de agosto de 1863.

Escriben de San Ildefonso que el Sr. Moreno López, que tan tenaz resistencia opuso a la aceptación del ministerio de Hacienda y que no cedió sino a los ruegos reiterados de sus compañeros, ha recibido las más lisonjeras demostraciones y los más eficaces ofrecimientos de apoyo de parte de las primeras notabilidades financieras.

Por fortuna, el estado del Tesoro dista mucho de necesitar auxilios extraños, por más que digan los espíritus recelosos. El señor Sierra, después de pagado el semestre y cubiertas todas las atenciones, deja en arcas cinco millones de reales: la Caja de Depósitos, restablecida de su pasajero quebranto, ocasionado por la crisis de marzo; el trimestre de la contribución, que este mes empieza a recaudarse, queda intacto, y no pocos créditos en cartera.

El día en San Sebastián

El Príncipe y los Infantes.

SAN SEBASTIAN. (Martes, tarde.) Conforme hemos anunciado, han salido hoy para Santander el Príncipe de Asturias y sus hermanos.

El tren especial se componía de locomotora, coche de primera, dos salones y un furgón.

La estación de Amara estaba profusamente adornada con plantas.

En los andenes formó una compañía del regimiento de Sicilia, con bandera y música, para rendir honores.

En la estación se congregaron el ministro de jornada, su hijo D. Antonio, el jefe del gabinete diplomático, el presidente del Tribunal Supremo, el gobernador civil, el alcalde, el vicepresidente de la Comisión provincial, el comandante de Marina, presidente, fiscal y teniente fiscal de la Audiencia, gobernador militar con Comisiones de jefes y oficiales de los Cuerpos de la Guarnición, y bastante público, especialmente de señoras.

A la una menos cuarto llegaron a la estación la Reina Cristina, el Príncipe de Asturias y los Infantes.

Al carruaje regio seguía otro, ocupado por la marquesa de Salamanca y séquito de los Infantes.

Saludados por los que aguardaban, la Reina y sus augustos nietos penetraron en la estación.

La Reina, con el Príncipe y el Infante Jaime, revisó las fuerzas de Sicilia mientras la música ejecutaba la Marcha Real.

El Príncipe de Asturias, el Infante y su acompañamiento tomaron asiento en uno de los coches-salones, en el que penetró también el gobernador civil, quien irá hasta Eibar.

Acompañando a los Infantes irá también hasta el límite de la provincia el vicepresidente de la Comisión provincial.

El tren partió a la una menos cinco, para llegar a Bilbao a las cuatro y quince, y a Santander a las siete y veinticuatro.

La banda del regimiento de Sicilia entonó la Marcha Real, y el Príncipe y los Infantes saludaron al público, asomados a las ventanillas.

Después de arrancar el tren, la Reina Cristina, acompañada de la marquesa de Moctezuma, se dirigió a Palacio.

Hablando con el ministro.

El Sr. López Muñoz, después de despedir al Príncipe de Asturias y a los Infantes, se dirigió a su despacho.

Conversó con los periodistas, manifestando que las noticias que había recibido acusaban alguna mejoría en la situación de la cuestión obrera en Barcelona.

Añadió que había visto que algún periódico anunciaba que el Raisuli se había puesto al frente de la harka, y las noticias que él tiene afirman, en contrario, que sigue en Zinat y que las llamamientos belicosos no son atendidos por la mayoría de los kabilenos.

Dijo también el Sr. López Muñoz que iba a celebrar una conferencia con el encargado de Negocios de Alemania.

Después de almorzar irá el ministro de Estado a Cestona para visitar a su señora y regresar a San Sebastián al anochecer.

De regatas.

SAN SEBASTIAN. (Martes, tarde.) Han vuelto los balandistas donostiarres que tomaron parte en las regatas celebradas en Bayona el domingo y el lunes, organizadas por la Sociedad La Vela Bayonesa.

Vienen muy agradecidos a las atenciones que allí recibieron, y especialmente por las muestras de simpatía de que fueron objeto en el banquete celebrado anoche en Bayona, que fué amenizado por la banda del regimiento 49 de línea.

También les ha satisfecho el resultado de las regatas, pues el primer día, en la serie de seis metros, el balandro «Anitina», del conde de Mieres, de Gijón, obtuvo el segundo lugar, y el «Dóriga», en la Sonderklasse, el primer lugar.

En la regata del lunes volvió a obtener el yate «Anitina» otro triunfo en la de seis metros, y en la Sonderklasse el «Papoose», del Club de San Sebastián, ganó la copa del presidente de la República.

El «Dóriga» y «Vieja», también de San Sebastián, ganaron el segundo y tercer premio, respectivamente.

El contrato de un tenor.

SAN SEBASTIAN. (Martes, noche.) Han llegado hoy el secretario del tenor Ibós y el

representante de una Sociedad americana para tratar de la oferta hecha a aquél de un millón de francos por cien representaciones en ocho meses, cuatro de invierno y cuatro de verano.

El tenor Ibós pide dos millones de francos por ochenta representaciones en dos años.

Ha dicho que dejará de cantar para el público en 1915, y después sólo lo hará para los amigos.

Banquete.

El Claustro de profesores del Instituto de San Sebastián obsequió hoy, en el restaurant del monte Igueldo, con un espléndido almuerzo a su compañero D. Vicente Ferraz, por la próxima publicación de su novela histórica «Margaré», que ha sido premiada en el concurso del Centenario.

No hubo brindis, y el acto se redujo a una cariñosa demostración de compañerismo.

Sólo, al final, se leyeron algunos trabajos en honor del festejado.

El marqués de Cerralbo.

Esta tarde ha marchado a Biarritz el marqués de Cerralbo, delegado de D. Jaime en España.

Ha permanecido unos cuantos días en San Sebastián.

El Sr. Quiroga.

El subsecretario de Gracia y Justicia, señor Quiroga, regresará el sábado a Madrid.

El marqués de Pidal.

Ha vuelto de Vichy, en automóvil, con su hijo D. Alfonso, el ex presidente del Senado marqués de Pidal.

De regreso.

El gobernador civil y el vicepresidente de la Comisión provincial regresaron al anochecer, después de acompañar al Príncipe de Asturias y a los Infantes hasta Eibar.

De toros.

Muchos taurófilos visitaron hoy los corrales de la Plaza de Toros para ver el ganado de Villagodio, que lidiarán el domingo próximo Machaco, Regaterín y Manolete.

Elogiaron mucho el ganado, que tiene el mismo tipo de los veraguas lidiados en la última corrida.

El vuelo de Guillaux

ZAMORA. (Lunes, tarde.) Ayer, a las seis menos veinte de la tarde, cruzó por esta capital, con gran rapidez, un aeroplano, ignorándose punto a que se dirigía y persona que lo guiaba.

Hoy, por telegrama oficial recibido en este Gobierno, parece ser que, procedente de París, dirigiéndose a Lisboa, el aviador francés Mauricio Guillaux, quien viéndose en peligro por desperfectos ocasionados en el aparato, hizo incantes virajes, teniendo necesidad de aterrizar sin incidente alguno, a las seis de la tarde, en Bermillo de Sayago, distante de esta capital 35 kilómetros.

Las autoridades y vecindario en masa de la citada localidad le prodigaron toda clase de auxilios, y una vez reparados los desperfectos del aeroplano continuó su viaje para Lisboa.

Los vecinos de algunos pueblecitos por donde pasó el aeroplano se vieron atemorizados al notar su presencia, pues creyeron al percibir su ruido era un fenómeno enviado del cielo.

¿Qué es el BYRRH? nos preguntan. Todos los que han estado en Francia lo saben. Es el vino aperitivo de más consumo en aquel país, porque el público lo considera como un reconstituyente de primer orden, de sabroso gusto, eminentemente tónico e higiénico.

ENTRE CANIS

FACAS Y REVÓLVERS

BAILEN. (Martes, mañana.) Con motivo de estas ferias, llegó días atrás a esta población una tribu de gitanos.

Los «cañis» se instalaron, según costumbre, en las afueras de la población, estableciendo allí sus ranchos.

Anoche, sin que se sepa aún por qué, surgió una riña entre los individuos de la tribu, que se dividieron en dos bandos, sacando a relucir facas, navajas y revólvers.

La refriega tomó caracteres de batalla campal; las detonaciones se sucedían unas a otras, los puñales relampagueaban buscando los cuerpos, en terribles derrotas, y a todo esto, las mujeres de los bravos inocentes y los churumbeles, armaban una infernal gritería, invocando a todos los «diveses».

Hubiérase creído que las luchas épicas de la independencia se habían renovado en aquellos campos históricos.

La muchedumbre, alarmada por los disparos, había acudido al lugar de la epopeya y formaba un coro de tragedia a aquella lucha encarnizada.

Pero de pronto cesó el rudo combate; las navajas volvieron a las fajas de sus dueños; los revólvers dejaron de hacer disparos, mujeres y chicos enmudecieron, y todos a la chita callando echaron a correr a campo traviesa, sin cuidar de otra cosa que de ponerse en salvo.

Era que la policía se había presentado en el lugar de la batalla. Vería y darse a la fuga los «cañis», fué todo uno.

Y hasta ahora no ha podido saberse si hubo alguna víctima de todo aquel portulero aparato de puñales, navajas y pistolas.

Dícese que ambos bandos beligerantes han tenido algunos heridos.

Toros en Vitoria

Tercera corrida.

VITORIA. (Martes, tarde.) Se lidiaron seis toros de D. Dionisio Peláez, para Gallito y Posada.

Amenaza tormenta. Hay una gran entrada, motivada por la expectación de ver a Gallito.

Los aviadores Garnier y Tissier acompañan a la presidencia.

PRIMERO

«Lisonjito». Con bravura y poder aguanta cinco puyazos, dejando en la arena un caballo.

Joselito pone tres bonitos pares. En este momento descarga un chaparrón.

Gallito hace una faena emocionante, y coloca una media superiorísima, de efecto rápido, que basta.

Sin arrastrar el toro, diluvia. La presidencia se muestra perpleja ante el caso.

Joselito dice que si se arregla el ruedo continuará la lidia.

En el público se muestran diversas opiniones. Sale una brigada de obreros, y comienza el arreglo del piso de la plaza.

La afición se muestra entusiasmada, esperando que podrá continuar la corrida.

A las cinco y cuarto termina el arreglo del ruedo.

SEGUNDO

Sale y Posada y Gallito lo lancean, siendo muy aplaudidos.

Toma el bicho cuatro varas y mata un caballo.

A la salida de un quite tolean los espadas al alimón.

Gran ovación. Posada cueiga tres pares superiores. Luego coge la muleta, y, previa una faena muy breve, entra, dejando media corta.

Repite con otra superior hasta la bola. Ovación y oreja.

TERCERO

«Gallarete», grande. Toma tres varas por tres porrazos y tres pencos muertos.

El toro es bravo y de mucho poder. Pinturas y Chiquilín cumplen.

Gallito muletea entre los pitones y receta una entera algo caída, que basta.

Ovación y oreja.

CUARTO

«Chirriño», poderoso. Toma cuatro puyazos, haciendo rodar tres veces a los picadores.

Queda un caballo para el arrastre. Los peones palitroquean medianamente.

Posada tiene que habérselas con un toro difícil y traidor.

Muletea con grandes dificultades y suelta un pinchazo mediano, un metisaca y una media regular.

Descabella y el público le aplaude por la dificultad de su trabajo.

QUINTO

«Zurito», pequeño y bravucón. Toma cuatro varas y mata tres caballos.

El picador Carriles es ovacionado. Prende Joselillo tres pares regulares, y previa una faena de muleta rapidísima y emocionante, agarra una estocada superior que mata sin puntilla.

Ovación y oreja.

SEXTO

«Zamiguero». Toma cuatro varas sin causar bajas en la caballería.

El público aplaude a Gallito, que sale de la enfermería, donde le han curado de una herida leve en una mano que le produjo una banderilla.

Las espadas escuchan palmás en los quites. Banderillean con lucimiento y adornándose, y vuelven a escuchar más aplausos.

Posada muletea con arte, y entra, dejando una media un poco tendida que basta.

Ovación y oreja.

ANDALUCIA

El Centenario del Pacífico.

SEVILLA. (Martes, tarde.) Se ha reunido el Comité ejecutivo de la Exposición Hispanoamericana, presidido por el director de Comercio.

Tratóse de las comunicaciones recibidas de la Academia de la Historia sobre la celebración del Centenario del Pacífico.

Acordóse en la sesión preparatoria que el Congreso se celebre el 11 de abril de 1914.

Se habló también de las obras que se han de realizar en la Lonja para dedicarla enteramente a Archivo de Indias, trasladando la Cámara de Comercio a otro local.

Evitación de una catástrofe.

CADIZ. (Martes, tarde.) En la estación de San Fernando estaba detenido, a las dos de la tarde, el tren mixto ascendente de Cádiz, que se dirigía a Madrid.

Al llegar a dicha estación el tren descendente de Madrid, el guardaagujas no hizo la maniobra y entró el convoy en la misma vía que el mixto.

El jefe de la estación de San Fernando, don José González, al advertir lo que ocurría, corrió e hizo reiteradas señales al maquinista del descendente, José Bermúdez, quien consiguió detener el tren cuando sólo faltaban quince metros para que el choque se hiciera inevitable.

En ambos trenes iban muchos viajeros, entre ellos tropas que marchan a Larache.

Se ha producido una gran alarma. El guardaagujas quedó detenido.

Fiestas en Bailén.

BAILEN. (Martes, noche.) Se ha celebrado la fiesta de la Patrona, que ostentaba el magnífico manto que le fué regalado por la Reina Doña Isabel II, y otras joyas y recuerdos históricos que posee la imagen.

Ha predicado el famoso padre Antonio de Ubeda, capuchino de la Residencia de Córdoba, que pronunció un magistral discurso ensalzando la simpática advocación de la Virgen de Zocueca.

La feria se presenta desanimada, haciéndose algunas transacciones de ganado caballar y de cerda.

El director general de Comercio.

SEVILLA. (Martes, noche.) La Cámara de Comercio se ha reunido, presidida por el Sr. D'Angelo.

Tenía por objeto la reunión tratar de que la Cámara deje el local que ocupa en la Casa Lonja para facilitar en ésta la instalación del Archivo de Indias y la Universidad Americana, que cuentan con la protección del Rey y del Gobierno.

Se ha acordado construir un nuevo edificio destinado a Cámara de Comercio, ofreciendo el Sr. D'Angelo la cooperación del Gobierno para realizar dicha obra.

Terminada la reunión, el director general de Comercio ha marchado a Madrid en el expreso.

Incendio en Linares.

LINARES. (Martes, noche.) La fábrica de harinas de San Francisco, propiedad de la Sociedad de electricidad La Concepción, ha sido destruida totalmente por violento incendio.

El fuerte viento impidió que se dominase el siniestro, pues propagaba rápidamente el fuego a los graneros y almacenes de la fábrica de electricidad, próximos al edificio que ardía.

La intervención acertada de los bomberos evitó que el fuego se propagara a otras dependencias de la misma Sociedad.

Son grandes las pérdidas, porque el siniestro alcanzó a todos los edificios de la explotación comprendidos en una extensión de doscientos metros cuadrados.

No ocurrieron desgracias. A consecuencia de las importantes averías sufridas en la fábrica de electricidad, que suministra fluido para el alumbrado público, ha quedado sin luz parte de la población.

Aguas de Cabreiroá

Su mejor recomendación es su análisis.

ARAGON

Estragos de las tormentas.

ZARAGOZA. (Martes, tarde.) Siguen recibiendo noticias de los daños gravísimos que las tormentas han ocasionado en los pueblos de Villarreal y Villados.

Las pérdidas son enormes. Todas las cosechas han quedado arrasadas, y los vecindarios han pedido al gobernador y al delegado de Hacienda que instruya expediente para la condona de la contribución.

El director general de Prisiones.

Dicen de Jaca que ha llegado a dicha ciudad el director general de Prisiones, acompañado del teniente coronel Sr. Tejero.

Los expedicionarios han recorrido las inmediaciones de Canfranc para estudiar el establecimiento de una colonia penitenciaria.

Según parece, se trata de utilizar a los penados en las obras de construcción de la estación internacional.

Las fiestas del Pilar.

La Comisión organizadora de las fiestas del Pilar ha celebrado su primera reunión.

Se proyecta que cada gremio organice su festejo correspondiente.

La Federación patronal celebrará una Exposición de industrias.

Han comenzado las gestiones para organizar el festival de cuadros regionales.

CASTILLA LA VIEJA

Siguen los trabajos.

VALLADOLID. (Martes, noche.) Continúan los trabajos para la extracción del agua que inundó las bodegas. Estos trabajos han durado todo el día.

Algunas bóvedas, después de extraída el agua, se inundaron de nuevo.

El alcalde interino, en vista de la necesidad de apresurar los trabajos de agotamiento, ordenó que en ellos interviniera todo el personal de bomberos.

En busca de la causa. El agua no es del canal.

También ha ordenado el alcalde interino que los técnicos verifiquen un minucioso reconocimiento en el subsuelo, para averiguar la verdadera causa de las filtraciones.

Analizadas las aguas en el Laboratorio municipal, resulta que no son del canal del Duero.

El nuncio en Burgos.

BURGOS. (Martes, noche.) El nuncio de Su Santidad ha visitado el magnífico cuartel de Fernán González, donde se aloja el tercer regimiento montado de Artillería.

Se le han tributado los honores correspondientes.

El nuncio se ha mostrado entusiasmado, declarándose amante del Ejército.

Se ha despedido de las fuerzas que guarnecen esta plaza por mediación del general gobernador.

Le ha sido presentado al nuncio el teniente coronel Orduña, organizador de los exploradores, a quienes ha autorizado para celebrar el domingo, en la plaza de Castilla, una misa de campaña para bendecir y entregar la bandera a la nueva institución.

AVISOS UTILES

No salir de Bayona (Francia) sin visitar la gran fábrica de pieles M. Lagrange, 16, calle Lormand, Bayona.

Venta al por menor con el precio de la venta al por mayor.

Medalla de oro en París.

PEREZ MOLINA Juegos de plata para regalos y copas para sports. C. S. Jerónimo, 28. T.º 2.927. Precios como nadie.

A. SAEZ los calzados más elegantes y mejores de España. Alcalá, 6, ent.º

Laxante superior

Grains de Vals: uno ó dos granos al cenar.

Ha añadido el nuncio que gustoso habría oficiado en ese acto, de no tener que marchar mañana a Vitoria.

GALICIA

Niña carbonizada.

VIGO. (Martes, mañana.) Un violento incendio acaba de destruir dos casitas situadas en la ribera del Berbes y habitadas por familias de pescadores.

Empezó el fuego en la planta baja de una de ellas, donde había una cuadra, y se propagó tan rápidamente, que los vecinos de los pisos tuvieron que saltar por las ventanas para librarse de las llamas.

El matrimonio Vicente Barreiro y Josefa Fernández no pudo salvar a una hija de cuatro años, llamada Alicia, que ha perecido carbonizada.

Un muchacho que dormía en la cuadra fué salvado por un guardia municipal.

Un artículo sobre el «España».

FERROL. (Martes, tarde.) El «Correo Gallego» publica un razonado artículo, cuyo autor se supone sea una competente personalidad de Marina.

En el artículo se hace la suposición de que el ministro de Marina no dispondrá, como se asegura, que el acorazado «España» forme parte de la escuadra que el mes próximo revisará en Cartagena el Presidente de la República Francesa.

Dice el articulista que eso significaría un perjuicio para el crédito de nuestra Marina, porque se llevaría el «España» a Cartagena, donde sería sometido al examen de los marinos extranjeros, cuando todas las opiniones técnicas concuerdan en afirmar que el buque necesita seis meses para que pueda ser llamado buque de guerra. Le faltan percheros, no ha hecho pruebas de artillería, y resultaría en la escuadra un casco tripulado por una dotación sin entrenar.

El artículo es favorablemente comentado por los marinos.

Huelga en el Arsenal.

FERROL. (Martes, mañana.) Los obreros del importante taller de plomeros del Arsenal se han declarado en huelga.

La causa de la resolución adoptada por los obreros ha sido que el maestro inglés del taller despidió a un obrero del mismo y rebajó el jornal a otro.

Una Comisión de obreros se propone visitar al director de la Factoría naval, M. Spien, para exponerle sus quejas, y se cree que el conflicto tendrá una solución satisfactoria.

Esperando al ministro de Marina.

Espérase al ministro de Marina, que viene a girar una visita de inspección a las obras del acorazado «España».

El ministro se alojará en la Capitanía general.

Allí le visitarán diversas Comisiones, con objeto de rogarle se interese por el establecimiento de una Escuela naval en este apostadero.

MURCIA

Los marinos italianos.

CARTAGENA. (Martes, noche.) Han zarpado con rumbo a Barcelona las corbetas escoladas de aprendices marineros italianos Miseno y Pelinuro.

A bordo del crucero Carlos Alberto se ha celebrado una fiesta en honor de las familias de los socios del Real Club de Regatas y del Centro del Ejército y la Armada.

Lucía el buque fantástica iluminación y aparecían entrelazadas las banderas italiana y española.

Los marinos italianos obsequiaron a sus invitados con espléndido lunch, y a bordo se bailó, resultando la fiesta muy agradable y animada.

VALENCIA

Automóvil incendiado.

VALENCIA. (Martes, noche.) En la carretera de Valencia al Sanatorio de Portacueli se ha incendiado el automóvil del dueño de una fonda de esta ciudad, a consecuencia de un escape de gasolina.

Del auto no han quedado más que los hierros.

No ha ocurrido ninguna desgracia personal.

Muerto de tres puñaladas.

El acequero de una finca del pueblo de Marchant repudió al encargado de un molino de aquellos alrededores por distraer el agua para el servicio de la moledina.

Se suscitó entre ambos acalorada cuestión, y el encargado del molino dió al acequero tres puñaladas

INFORMACIONES DE MADRID

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA
6 de agosto de 1863.

A consecuencia de la petición formulada por el procurador Sr. Aguado para que se amplien las diligencias en la causa que se viene siguiendo por resultado del frustrado conato de asesinato de D. Pedro Cabello, se han empezado a tomar nuevas declaraciones a diferentes personas.

La causa parece que se va haciendo bastante voluminosa; pero no se habla todavía del resultado del sumario, que continúa con el mayor sigilo.

En el circo del Príncipe Alfonso ocurrió anoche un lance que produjo no poco disgusto en el público y no poco escándalo.

Un pasiego tuvo tal habilidad para atar al hombre de la cuerda india, M. Tolmague, que por más esfuerzos que hizo durante unos ocho minutos, no pudo desatarle, hasta que se vio obligado a romper la cuerda. Como esto no era lo que se esperaba, y tardó mucho más tiempo del ofrecido, el público se llamó a engaño, y no faltó quien llenó de improperios al vencedor artista, el cual tuvo que hacer esfuerzos desesperados y hercúleos para romper la cuerda, lastimándose bastante.

PARA HOY

Calendario y sanctoral

Miércoles 6 de agosto de 1913.

Salé el Sol á las 4,51.
Se pone á las 19,48.
Salé la Luna á las 7,7.
Se pone á las 21,55.

SANTORAL.—La transfiguración del Señor; Santos Justo y Pastor, Sixto II, papas. Felisimo, Agapito, Jenaro, Vicente y Esteban, mártires; San Hormisdas II, papa.

SAN SIXTO II, papa y mártir.

San Sixto II fué natural de Atenas, y de gran filósofo vino á ser humilde discípulo de Jesucristo. Siendo diácono de la Iglesia Romana, sucedió al papa San Esteban en la silla de San Pedro por los años 257, durante la persecución de Valeriano.

El bienaventurado mártir San Lorenzo, que padeció poco después que él, viéndole conducir primero á la cárcel y luego al suplicio, iba tras él, quejándose con gran sentimiento.

San Sixto le replicó que él le seguiría dentro de tres días con un triunfo más glorioso, puesto que á él se le perdonaban los tormentos por razón de su avanzada edad.

Degollaron á San Sixto de orden del emperador Valeriano.

Algunos creen que San Sixto fué crucificado.

PNEUMOCOL

DEL DOCTOR F. HERGUETA
Contra la tos, bronquitis, tuberculosis.
BARQUILLO, 5, FARMACIA

BIBLIOGRAFIA

«Derecho administrativo».

El abogado D. Diego Villa y Lindemán, contador de primera clase del Tribunal de Cuentas, ha publicado una obra interesantísima y de mucha actualidad.

Contiene un resumen muy bien hecho de las arduas materias que comprende el Derecho administrativo.

leyendo dicha obra, los aspirantes á ingresar en los Cuerpos Pericial y Auxiliar de Contabilidad del Estado podrán contestar á todas las preguntas que sobre los temas del programa les hagan sus examinadores.

Seguendo dichos temas en forma clara y comprensible, el Sr. Villa y Lindemán explica las cuestiones de Derecho administrativo, facilitando así el estudio de tan compleja asignatura.—F. V.

CONSEJO DE MINISTROS

A LA ENTRADA

A las cuatro de la tarde se reunieron ayer los ministros en el domicilio del Presidente del Consejo.

El conde de Romanones saludó á los periodistas, manifestándoles que no había ocurrido ninguna novedad desde el medio día de ayer.

Añadió que el Consejo sería breve, pues esperaba que terminarían á las cinco y media.

El ministro de Instrucción pública llevaba al Consejo un expediente sobre construcción de escuelas.

El Sr. Gasset también llevaba otro expediente sobre tarifas de ferrocarriles.

El ministro de Hacienda se proponía someter á la aprobación de sus compañeros algunos expedientes sobre tributación de Sociedades extranjeras domiciliadas en España.

Los demás ministros no llevaban al Consejo ningún asunto de interés, según manifestaciones de los interesados.

EL CONSEJO TERMINA

Aunque el señor conde de Romanones anunció á primera hora de la tarde que el Consejo de ayer sería breve, hasta el punto de suponer que duraría escasamente una hora, no fué así.

El Consejo ha sido, por el contrario, de bastante duración, no habiendo terminado hasta minutos antes de las ocho, en que empezaron á abandonar los ministros la residencia particular del jefe del Gobierno.

El ministro de la Guerra, que fué el primero en salir, acompañado del de Instruc-

ción pública, manifestó que, como era lógico suponer, en el Consejo se había tratado con preferencia de los asuntos de Africa, de donde las impresiones que se tienen son buenas; pero sin que el general Luque concretase nada.

El Presidente del Consejo manifestó que había dado cuenta de su viaje á San Sebastián y Santander.

—Han sido—añadió—asuntos principales del Consejo las cuestiones de Hacienda y Africa en todos sus aspectos.

Preguntado el conde de Romanones acerca de la dimisión del general Berenguer, contestó:

—Para mí son términos antitéticos las dimisiones y los cargos militares.

Las dimisiones de militares no existen; tienen todos gran disciplina, y por esto van donde les llevan y están donde se les deja; para eso son militares.

Un hombre civil puede dejar el cargo que desempeña cuando lo estime por conveniente; pero un militar, no.

Respecto á la huelga de Barcelona, las impresiones son las mismas.

El ministro de la Gobernación, ampliando lo dicho por el Presidente, declaró que al tratar de la huelga de Barcelona había dado cuenta detallada de los telegramas que se habían cruzado estos días con el gobernador de aquella provincia, incluso de las instrucciones que le había transmitido.

Parece que algunos elementos tratan de ver si consiguen hoy la huelga general. Cree el gobernador que se impondrá el buen sentido y no llegará á plantearse.

Respecto al juego, dijo el Sr. Alba que no se había tratado, porque todavía no ha terminado la ponencia que le encomendó el anterior Consejo.

Respecto á las cuestiones de Hacienda, dijo el ministro que el Sr. Suárez Inclán había leído varios estados de recaudación, siendo la situación del Tesoro mejor de lo que se cree.

Confirmó el Sr. Alba que Su Majestad hará alguna excursión á Asturias y Galicia; pero las fechas no han sido todavía fijadas.

*

Es un hecho que hay disgustos entre generales que forman parte del ejército de la zona de Tetuán y el alto comisario.

No es ajeno á esa actitud de molestia el nuevo general Berenguer.

Del asunto se ha ocupado el Consejo de ministros, habiéndose reservado los acuerdos que se han adoptado en tan delicado asunto.

FIRMA REGIA

GUERRA.—Disponiendo que el intendente de Ejército D. Norberto Viqueira y Flórez Calderón cese en el cargo de intendente militar de la primera región, y pase á situación de reserva á solicitud propia.

—Promoviendo al empleo de intendente de Ejército al de división D. Gerardo Aguado, y nombrándolo intendente militar de la primera región.

—Promoviendo al empleo de intendente de división al subintendente de primera clase don Angel de Altolaquirre.

—Autorizando á la Dirección general de Cría Caballar y Remonta para que pueda prorrogar por un año el arrendamiento de la dehesa de Moratalla (Córdoba), con destino al servicio de la yeguada militar.

El ascenso á los muertos.

Ascendiendo al empleo superior inmediato á un jefe y 12 oficiales, por méritos contraídos en combates sostenidos en las inmediaciones de Tetuán, en los cuales murieron gloriosamente.

—Idem para el empleo de capitán á los primeros tenientes D. Antonio Bardaxi, de Infantería; D. José de la Pezuela, de Artillería, y para el de primer teniente al segundo de Infantería D. Luis Bermúdez de Castro, muertos gloriosamente en combates librados en territorio de Larache.

—Idem para el empleo de segundos tenientes de Infantería (E. R.) á los sargentos don Manuel Fernández Morales, D. Ildefonso Martos del Río y D. Juan Lechuga García, por méritos contraídos en combates sostenidos en las inmediaciones de Tetuán y en territorio de Larache, en los cuales murieron gloriosamente.

—Idem para el empleo de oficial moro de segunda clase á cuatro sargentos de las milicias voluntarias de Ceuta y fuerzas regulares indígenas, muertos gloriosamente en combates sostenidos en las inmediaciones de Tetuán.

—Concediendo al médico primero de Sanidad Militar D. Francisco Moreno Sáenz la cruz de primera clase del Mérito Militar, con distintivo blanco.

INAUGURACION DE UN TEATRO

Jardines del Buen Retiro

Compañía de opereta italiana.

Hoy miércoles se inaugurará el nuevo teatro construido en la zona de recreos del Buen Retiro, debutando la notable compañía de opereta italiana que dirige el distinguido artista Amedeo Granieri.

La obra elegida para la presentación de la compañía es la aplaudida opereta en tres actos del célebre maestro Leo Fall, titulada *Principessa dei dollari*.

En los intermedios actuarán en el antiguo teatro Xerezana et Frankokos, Casandra, Mariucha, Las 2 Mascottes, Lola Bravo y Trujillo, Los Averinos y Balder.

El espectáculo comenzará á las nueve y cuarto, empezando la representación de la opereta á las diez menos cuarto de la noche.

La entrada al Parque sólo cuesta 60 céntimos, incluidos todos los impuestos.

AGRICULTURA • INDUSTRIA • COMERCIO • NAVEGACION

LO QUE PUEDE EN AGRICULTURA EL ESFUERZO COLECTIVO

Es indicio altamente consolador el interés que cada día se presta á los asuntos de índole agraria, prueba del convencimiento de los productores y personas afines de que en el fomento y progreso de la agricultura y ganadería reside el bienestar, no sólo económico, sino social de la nación; por ello nos atrevemos á esbozar estas líneas al objeto de dar á conocer el esfuerzo practicado por las poblaciones, sitas en la ribera del Jiloca, y pertenecientes á la provincia de Zaragoza, defendiendo su arbolado frutal de las depredaciones de un insecto que, en forma de plaga, amenazaba acabar con tal riqueza, y por lo mismo que es caso extraordinario el aunar las voluntades de pueblos cercanos, pero muchas veces de intereses contrapuestos, creemos vale la pena de que se conozca el hecho por todos los que á estos asuntos prestan su atención.

Como antecedente, indicaremos que desde hace diez años los manzanos y cirueleros de la citada vega sufren la acción nociva del arañuelo (*Hippodamia mallinellus*), el cual, atacando á todos los órganos del árbol, no sólo impide la anual fructificación normal, sino que en breve espacio de tiempo acaba con la vida del mismo. Veían los fruticultores los daños de la plaga; pero como ocurre muchas veces, la esperanza de que las heladas ó algún otro fenómeno meteorológico bastase para su desaparición, fué causa de no buscar remedio práctico, de acuerdo con lo que la ciencia agronómica recomienda.

Pero la enfermedad no sólo persistía, sino que aumentaba paulatinamente, ampliando su área de acción, siguiendo su marcha descendente desde la provincia de Teruel hacia Calatayud, amenazando invadir, como ya lo ha efectuado, la ribera del Jilón. Solicitado el personal agronómico, fui designado hace cinco años para proponer los medios conducentes á la extinción de la plaga, adquiriendo el pleno convencimiento, en los distintos viajes efectuados, de que para obtener la total desaparición del causante de tal estado anormal, precisaba la acción común de todas las localidades amenazadas, por ser el esfuerzo individual y aislado de poca eficacia práctica.

El ambiente poco propicio para tal esfuerzo, hizo desistir de su ejecución, conformándonos con establecer numerosos campos de experiencias, para deducir el medio más práctico de poner coto á la plaga. En esos últimos años, la exacerbación de la enfermedad llegó á su grado máximo, y como no en balde la idea de asociación influyó rápidamente en la masa agraria, se propuso nuevamente en el otoño pasado la idea tantas veces propuesta de un tratamiento colectivo encontrando calor en los pueblos, y aprovechándonos de tan favorable coyuntura, se celebró en Calatayud, en el pasado noviembre, una asamblea, al objeto de dar forma al plan propuesto por el personal agronómico, auxilios con que el Estado debía contribuir, cooperación de los pueblos y cuanto se considerara pertinente al caso, acordándose por unanimidad seguir en un todo las indicaciones del personal técnico.

Seguendo dichas indicaciones, bajo la inspección de las Juntas locales, se practicaron diversas operaciones, que se conciben con el nombre de tratamiento de invierno. En los meses de abril y mayo, 100 hombres á nuestros órdenes han tratado 42.000 manzanos y cirueleros, con pulverizaciones de insecticidas arsenicales, en los términos municipales de Calatayud, Paracuellos de Jiloca, Maluenda, Vellilla, Moarata, Fuentes, Montón, Villafeliche, Murero, Manchones, Daroca y Villanueva del Jiloca, árboles amenazados de no dar fruto, y que este año, si las contingencias atmosféricas les son favorables, proporcionarán cosecha abundante.

El entusiasmo y apoyo con que las citadas localidades han cooperado á nuestras indicaciones, y el interés por ver practicar *in situ* las operaciones, nos hacen creer que no sea lo ejecutado sólo esfuerzo de un año, sino que persistirán en el camino emprendido hasta la total extinción del insecto.

Ha costado el tratamiento unas 8.000 pesetas; gastar esta cantidad para salvar cosechas valoradas en 400.000, parece cosa racional y lógica. Alegrémonos de que se haya efectuado y deseemos que el ejemplo cunda, no sólo para esta plaga, sino para otras que son azote de la agricultura. Los pueblos antes mencionados han dado ejemplo brillante de colectivismo; esperemos sirva de acicate para otras zonas tan necesitadas como la anterior de unión para cosas útiles, dejando á un lado enemistades y antagonismos, consumidores de energías, más factibles de emplearse en el fomento y desarrollo de la riqueza agrícola.

No sería justo terminar estas líneas sin hacer constar el apoyo prestado á la realización de los trabajos por el actual director general de Agricultura, así como un recuerdo al creador de la ley de Extinción de plagas de 1908, que permite ejercer acción tan beneficiosa, cuando los pueblos tienen voluntad y deseos de defender su capital agrícola.

(Ingeniero jefe de la Sección Agronómica de la P. de Zaragoza.)

JOSE CRUZ LAPAZARAN

EL PROBLEMA DE LA CARNE

Los Mataderos de Madrid y Barcelona se abastecen, en su mayor parte, de reses suministradas por la ganadería gallega, sobre todo de la industria celta catalana. Tanto en una como en otra de las dos primeras poblaciones de España, el precio de la carne pone este precioso alimento lejos de los estómagos de los que, por razón de lo duro del

trabajo que debiera proporcionarles el sustento, están más necesitados que nadie de que una nutritiva alimentación repare las fuerzas que consume la faena.

En el reverso de la medalla, el labriego gallego, modelo de sumisión y parquedad, se lamenta del escaso precio que el más valioso de sus productos rurales, el ganado, alcanza en el mercado; y téngase en cuenta que es casi la única fuente de ingresos que brota en las humildísimas casas de labor (lugares) de las montañas célticas.

Aún hay más: no ha faltado quien, haciendo consideraciones sobre estos negocios, se haya atrevido á decir que la causa de que los labradores gallegos no perciban la remuneración que les corresponde estriba en su torpeza, llegando esos señores á proclamar que Galicia se deja explotar como verdadero niño de escuela por las demás regiones. Esta afirmación imprudente, que sólo puede conducir á despertar enconos perjudiciales, ó á lo sumo á satisfacer las exigencias de determinadas campañas, es, además, falsa de toda falsedad, pues en el fondo de la cuestión lo que hay es un abuso del campesino gallego dentro de Galicia por una innecesaria nube de parásitos, que medra á costa del productor, y un enjambre análogo que se cierne sobre la ciudad en perjuicio del consumidor.

Quiere decirse, que tanto los gallegos que crían la carne á costa de sacrificios, como los madrileños que la pagan con su dinero, muy lejos de encontrarse en campos frente á frente, en lugar de ser contrarios, deben de ser aliados, para combatir un enemigo común, que es la detestable organización del comercio de carnes, máquina complicadísima que consume en sus movimientos valiosas energías.

El problema, como se ve, no puede ser más interesante, pues comprende su solución racional la mejora de la vida en las grandes ciudades y la prosperidad del campesino en el campo, por cuya razón nos hemos permitido llenar estas columnas y abusar de los lectores, por abrigar la íntima convicción de que unos momentos dedicados á pensar sobre tan fundamental materia no son, ni mucho menos, tiempo perdido.

Claro es que si nos permitimos censurar los actuales sistemas empleados para poner sobre las tablas gallegas los terneros de los prados de Galicia es porque creemos que la cosa tiene remedio, porque suponemos que la crítica de este estado de cosas no da como resultado tan sólo una lamentación impotente, sino que puede llevarnos á la concepción de esperanzas que muy pronto se conviertan en realidades. Basamos nuestra creencia en el hecho de que ya se han hecho intentos parciales de mejora en el procedimiento, que de un modo también parcial han sido satisfactorias; abrigamos la seguridad de que ha de operarse el cambio por la razón de que naciones que se encontraban en análogas circunstancias han logrado los correspondientes progresos, y finalmente porque los inconvenientes que ofrece la organización de que tratamos del comercio de carnes son perfectamente conocidos y, por tanto, es fácil prevenir el remedio cuando los progresos de la técnica dan elementos para ello.

Para terminar, vamos á indicar someramente que las causas principales de la carestía de que tratamos son: excesivo número de intermediarios, pérdidas ocasionadas en la conducción desde el campo al ferrocarril, pérdidas de mercancía originadas en el transporte ferroviario, enorme coste de las operaciones de matanza, etc., siendo conveniente observar que muchas de ellas entrañan además demérito en la calidad.

Quédese para otro día el análisis de las más principales de dichas causas y la indicación de la manera de evitar sus efectos tan interesantes para los madrileños, pues en ello les va la salud y el bolsillo.

LUIS CARRETERO

FERTILIZACION DE LOS GARROFALES

Es el algarrobo un árbol que pocos agricultores abonan, á pesar de que, por lo general, ocupa terrenos pobres é impropios para otros cultivos. Si bien es cierto que se trata de un vegetal muy notable por su rusticidad, no lo es menos que los abonos minerales le dan un vigor extraordinario, poniéndolo en condiciones de producir cosechas mucho más abundantes que las obtenidas en la mayoría de los garrofales no abonados. Para un algarrobo en plena producción se recomienda la fórmula que sigue:

Superfosfato de cal ó escorias Thomas, 3.000 á 3.500 kilogramos.
Kainita, 2.500 á 3.000.
Sulfato amónico ó calciocianamida, 0,500 á 600.

En los terrenos calcáreos se aplicará superfosfato como abono fosfatado y sulfato amónico como abono nitrogenado; en las tierras pobres de cal es preferible emplear escorias y calciocianamida. En ambos casos se empleará la cantidad de kainita más arriba indicada. La mezcla de las tres materias se enterrará en otoño alrededor de los árboles, por medio de una cava.

COMERCIO EXTERIOR DE ESPAÑA

Deduciendo el valor de los metales preciosos, resulta que en los cinco primeros meses de 1913 la importación ha superado á la exportación en 83,64 millones, mientras que en igual período de 1912 excedió en 35,43 millones la exportación á la importación y en el correspondiente á 1911, si bien era contrario el saldo, el exceso de lo importado sobre lo exportado fué sólo de 15,36 millones.

El volumen del comercio exterior progresa, deduciendo los metales preciosos, de 799,32 millones en los cinco primeros meses de 1911 á 833,25 en igual período de 1912, y á 971,46 en el 1913.

Con relación á los cinco primeros meses de 1912, la importación hasta fin de mayo de 1913 presenta aumento de 128,79 millones, y la exportación, de 9,42.

Los aumentos en la importación habidos en los cinco primeros meses de 1913, respecto á los correspondientes de 1912, por clases del arancel, son estos: piedras, tierras, minerales, etc., de 44,72 á 55,22 millones; metales y sus manufacturas, de 27,52 á 39,55; sustancias empleadas en la Agricultura, Farmacia é Industrias químicas, de 42,77 á 53,56; cañamo, lino y demás fibras vegetales, de 9,70 á 13,15; sedas y sus manufacturas, de 8,81 á 10,82; papel y sus aplicaciones, de 4,95 á 6,33; maderas y otras materias vegetales empleadas en la industria, de 16,12 á 20,45; instrumentos, maquinas y aparatos, de 49,87 á 98,52; y sustancias alimenticias, de 56,25 á 96,15, figurando entre ellas el trigo, con aumento de 3,50 á 6,50, y el maíz, de 2,16 á 31,84 millones. Presentan disminución el algodón y sus manufacturas, de 70,64 á 68,87 millones; las lanas y sus manufacturas, de 9,86 á 8,75, y los animales y sus despojos, de 35,47 á 31,91.

La exportación de mineral de hierro aumentó, de 43,31 millones en los cinco primeros meses de 1912 á 51,47 en los de 1913, y la de pirita de hierro, de 15,44 á 17,67, disminuyendo la de mineral de cobre, de 1,74 á 1,26 millones.

Disminuye de 39,88 á 14,32 la exportación de aceite de oliva, y aumenta de 26,65 á 38,32 millones la de vino tinto ordinario sin embotellar.

NUEVA PRENSA PARA UVA

La prensa de husillo, empleada en casi todas las bodegas, será dentro de poco tiempo reemplazada por un nuevo mecanismo, cuyos resultados prácticos ofrecen grandes ventajas.

La prensa moderna á que nos referimos se denomina «la Ideal»; es rotativa, horizontal y de doble presión, fundándose en un principio completamente distinto del que da lugar á las de husillo, y gracias al cual, además de hacer una presión fortísima (que puede llegar á los 80 kilos por centímetro cuadrado), verifica automáticamente el desmenuzamiento de la cascá en el interior de la jaula.

En unos ensayos oficiales hechos en la Escuela Nacional de Agricultura de Montpellier (Francia), se obtuvo un rendimiento mayor con la prensa «Ideal» que con la de husillo, empleando menos de una cuarta parte de tiempo y ahorrándose á la vez los jornales de los obreros.

SINDICATO NACIONAL DE MAQUINARIA AGRICOLA

Pasaje de la Alhambra, 1.—Madrid.

PERDIDA SENSIBLE

Ha fallecido en Madrid D. Bernardo Jiménez y Pérez de Vargas, ingeniero agrónomo, que durante bastantes años dirigió la Granja Central de la Moncloa, demostrando en tal difícil cargo condiciones excepcionales, á las que siempre acompañó una modestia grande.

Durante el tiempo de su dirección, la Escuela práctica de Agricultura obtuvo gran número de recompensas en los concursos agrarios nacionales, y un gran premio de honor en la Exposición Nacional de Bruselas.

En medio de la indiferencia de sus compatriotas, el Sr. Jiménez realizó trabajos que, de ser más conocidos, aumentarían la producción de la región central española, pues las cosechas recogidas en la Granja duplicaron y triplicaron la cifra media que generalmente obtuvieron los agricultores del país.

A pesar de esto, hasta los mismos madrileños desconocen, en su mayoría, la existencia de un Centro de propaganda agraria, de tal importancia, que desarrolla su labor á las puertas de la población, y que ha sido considerado, por muchos extranjeros que lo visitaron, como uno de los mejores de Europa.

Descanse en paz el ilustrado agrónomo.

Para bilis y estreñimiento, nada como el AGUA DE CESTONA

Buzón público

Quejas del vecindario.

Entre las calles de Meléndez Valdés, Rodríguez San Pedro y de Vallehermoso existe una colonia constituida sin título alguno de propiedad y sin previa venia municipal, que, por su repugnante aspecto exterior, carencia de higiene y calidad de sus habitantes, no puede figurar dentro de la urbanización de una población culta y, sobre todo, en la corte. Rogamos al señor alcalde-presidente se tome la molestia de girar una visita á aquella asquerosa vecindad, constituida en un verdadero foco de infección, y cuando tenga la bondad de hacerlo seguramente no transcurrirán veinticuatro horas sin que disponga que una sección de bomberos haga desaparecer aquellas inmundas é insanas viviendas.—R.

BISCUIT GLACÉ

y exquisitos helados de chantilly y cremas americanas.

Refrescos espumosos.
Legítimo chantilly en platitos, cajitas y pasteles.

Yoghurt, leche cuajada búlgara, recomendada por todas las eminencias médicas.

Casa de moda.
LA INDIA, Montera, 12, teléfono 4.168.

ORDEN BOTIJIL

Peregrinaciones estivales

Nuestros Rápidos botijiles á Alicante, Santander, Gijón, San Sebastián, Coruña y Bilbao.

A GIJON EL 9 DEL ACTUAL! 15 pesetas en 3.º, 25 ídem en 2.º (ida y regreso).

Por segunda vez en el presente período estival, Nos tenemos el placer de exhortaros, amantísimos hermanos que formáis la Agrupación cántabro-gijonesa, á fin de que vayáis preparándoos para practicar el 9 de los corrientes los ejercicios á la bella localidad de Gijón; á dicha villa, cuya antigüedad se remonta á la época de los romanos (entiéndase bien que Nos hablamos del primitivo Gijón, porque el actual es relativamente moderno).

Si queréis comprobar nuestro aserto (aun cuando es bastante garantía que Nos lo afirmemos), fijaos en Gijón en una inscripción que hay incrustada en una pilastra que existe en un portal de la calle Corrida, cuya inscripción se halla separada de este modo:

Fortunae Balneari A Pompejus Peregrinarius Pro salute sua Et suorum Dicavit.

Cuya lápida, según traducción de un familiar de Nos, recuerda la existencia de los baños consagrados allí por Pompeyo Peregrinarius.

Pero, ¡oh, qué ideal no hay que dudar!; aquél Pompeyo Peregrinarius ó peregrino que hizo los baños, ya en lontananza veía claro que habría una Orden, que, el tiempo andando, á Gijón fuese peregrinando, cantando preces, cantando salmos, para bañarse en el Cantábrico.

Nos podremos estar equivocados en esta apreciación, pero acaso no habrá sabios y eruditos de manga corta por esos mundos de Dios, que se explican todo, inventando textos y traduciéndolos á su gusto para después darle la necesaria importancia?

Sacatilla robada.

En este mundo traidor nada es verdad ni mentira; todo es según el color del cristal con que se mira.

Pero ya es tiempo, pacientes y queridos hermanos en la Orden, que dejemos la parte indiscutiblemente erudita y hablemos de la peregrinación que como por mucho que se hable y Nos escribamos acerca de este punto, todo es pálido ante la realidad. Nos diremos que, poco después de llegar á Busdongo, se encuentra el túnel denominado La Perruca, que mide nada más que 3.073 metros; después de pasar la estación de P. jares se llega al túnel La Pigona, que mide 1.023 metros; después de la estación de Navidiello se entra en el túnel de La Sorda, que mide 1.075 metros y el de Congostinas, que tiene 1.166. El túnel llamado El Capricho, que se encuentra después de la estación de Malvedo, mide 1.822 metros, y el de Orisa, 1.061.

Es muy cierto, cofrades del alma nuestra, que en túneles la vista no se recrea; mas de uno al otro se ven unos paisajes... más que asombrosos.

Una vez en Gijón, podréis apreciar en todo su esplendor y vida la muy hermosa playa, en donde multitud de curiosos que hallanse en seco pasan revista á los y á las que, guardando las formas, se sumergen en las saladas aguas, cuya cinta cinematográfica se exhibe generalmente de once de la mañana á una de la tarde, con el mayor éxito.

Jaculatoria.

Todo cofrade, en la playa de rojo ha de mirar, porque si mira de frente se puede ruborizar.

Como no siempre habréis de estar en convivencia con los peces, debéis utilizar los tranvías que, partiendo de las inmediaciones de la plaza en que se levanta el palacio de Revillagigedo, se encamina á Somió, en cuyo muy pintoresco sitio podréis merendar ricas langostas, langostinos y sidra á precios muy económicos, ó podréis trasladaros al hermoso puerto del Musel, desde donde se contempla hermosísimo panorama, que en vano pudiera reseñar cumplidamente la pluma mejor cortada ni el más afilado lápiz.

Ahora, peregrinos de nuestra existencia, Nos aconsejamos, por vuestro bien y excelencia de nuestra Hermandad, que los peregrinos incipientes ó bebés vayan documentados, si tienen la edad reglamentaria, pues en contrario caso tendríais que pagar por cada uno de ellos un billete entero á precio ordinario.

Consejo.

Si debéis pagar un duro, no lo defendáis ¡por Dios! Porque luego es un apuro el tener que pagar dos.

¿Y qué Nos hemos de decirnos, respecto á llevar perritos y gatitos en las peregrinaciones? Pues será llanamente que os exponéis á pagar más que el importe de un billete de cofrade.

¿No tenéis un vecino que os cuide al pitillo, al mus ó al zapirón, aun cuando por la molestia tengáis que hacer un presente al vecino á vuestro regreso á la corte?

Eso de llevar gatos y llevar perros, y hasta llevar canarios en tren expreso, ha de acabarse, porque es á todas luces un disparate.

Nos, durante el presente período, os hemos pastoralizado todo cuanto á Nos ha sido dable; pero tenemos que á Nos faltéis al respeto calificándonos de machuca, si continuamos hablándoos de una población cuyos atractivos son superiores á cuanto Nos pudiésemos exponer.

MESTRE MARTINEZ.

Santo Domingo y la Rábida

Llega á nosotros la noticia de que en el próximo mes de octubre la fachada principal del venerado monasterio de Nuestra Señora de la Rábida ostentará una hermosa lápida que la República de Santo Domingo dedica á los insignes descubridores de América.

Debe ser tan interesante iniciativa al ilustre senador y alma de la idea americanista en España, D. Rafael María de Labra, secundada con el mayor entusiasmo y actividad por el cultísimo diplomático y representante de aquella República en Madrid, D. Enrique Des-

champs, cuya personalidad en el movimiento hispanoamericano adquiere cada día mayor relieve, debido á su constante labor y á sus meritorios esfuerzos para concertar en forma práctica nuestras relaciones comerciales con los pueblos del Nuevo Continente, sin intermediarios, que fatalmente elevan el precio de los productos exportados, ocasionando serios perjuicios á españoles y americanos.

La nación dominicana, que no olvida á los primeros descubridores del Nuevo Mundo, que bautizaron la isla en diciembre de 1492 con el nombre de «La Española» y que hicieron de ella el centro de operaciones, la base de la conquista y colonización de las Indias occidentales, quiere ser la primera República de habla castellana que de manera ostensible perpetúe en los muros de la Rábida su gratitud y admiración á aquellos gloriosos aventureros que dieron vida, progreso y alma á un mundo desconocido é ignorado.

Tan loable ejemplo servirá de estímulo á las demás naciones americanas; algunas de éstas que, desde hace tiempo, anunciaron realizar en los históricos lugares del descubrimiento actos de presencia con algún monumento que enlazase el nombre de sus nacionalidades con el glorioso de los descubridores, ya saben que la antigua «Española» se les ha anticipado; los que intervienen en la restauración del insigne monasterio comprenderán ahora las justas impacencias de los hijos de aquella provincia y la razón que nos asista á cuantos en la Prensa y en los actos americanistas hemos clamado por la inmediata terminación de las obras del histórico convento.

Precisa, pues, que al homenaje de Santo Domingo á los descubridores se corresponda por las Corporaciones de Huelva y su provincia, por las Sociedades americanistas y, en general, por los hombres de buena voluntad aislada de los centros de actividad y comunicaciones con la Rábida, en la actualidad aislado de los centros de actividad y careciendo, desde tiempo inmemorial, de toda clase de elementos de vida. De realizarse por nuestra parte tan imperativas obligaciones, nadie dudará de que aquellos lugares, aquella hermosa campiña que evoca para españoles y americanos un mundo de recuerdos y de afectos, se verá engalanada, en breve plazo, con espléndidas construcciones, con obras de arte que testimonien el cariño y devoción de los hijos de América á España.

JOSE HERNANDEZ PINZON

Coches para bodas

Magníficos carruajes para bodas y días de campo.

Pidanse precios á las oficinas de la Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, Paseo de los Pontones, núm. 2. Teléfono 808.

ACADEMIAS MILITARES

La ampliación de plazas.

Entre los decretos firmados por S. M. el Rey en San Sebastián el día 3 del actual, figura uno concediendo derecho de ingreso en la carrera judicial á los aspirantes sin plaza. Ello nos parece bien y viene á darnos un argumento de gran fuerza que añadir á los que expusimos en nuestras ediciones del día 1.º del corriente, pidiendo la admisión en las Academias militares de los aspirantes que, aprobados sus ejercicios, no alcanzaron plaza por ser la convocatoria muy corta é imposible de satisfacer las necesidades del Ejército, como allí demostráramos.

La rigurosidad con que han procedido los dignísimos Tribunales de las Academias para armonizar el escaso número de plazas con el excesivo de aspirantes, prueba que cuantos han llegado á aprobar sus ejercicios han sido perfectamente seleccionados, y como los aspirantes que han quedado sin plaza son en número muy corto (tres en Intendencia), llamamos nuevamente la atención del señor ministro de la Guerra, á fin de que vea el modo de atender las solicitudes de estos aspirantes.

CALAMARES EN SU TUNTA CRUZ ROJA

Enteros verdad. — Probados Exquisitos.

EL ACTO DE FERNAN-CABALLERO

Habla el ministro

El ministro de Fomento ha leído con curiosidad el relato de un acto político celebrado por los conservadores manchegos en Fernán-Caballero, acto cuya consecuencia fue decretar la inutilidad del pantano en construcción.

Para juzgar del valor de esas críticas, según las cuales hay temores de que se desee que el pantano, el ministro advierte que en la actualidad sólo tiene acceso al embalse un río, el Becea, y con él las aguas alcanzan una extensión de tres á cuatro kilómetros. Pero el proyecto abarcó desde el primer momento otro río: el Bañuelo, que aún no desagua en la cuenca del pantano; pero que cuando las obras estén terminadas, hará que llegue á 22 millones de metros cúbicos el embalse.

«Es decir—agrega el ministro,—se juzga por interés político como terminada ya una obra que no lo está; se insinúa la idea de que ahora se ha descubierto la necesidad de derivar hacia el pantano el río Bañuelo, cuando el proyecto cuenta con él como aportación esencialísima, y se juzga de la inutilidad de un servicio que aún no está en condiciones de funcionamiento. Luego ocurrirá con este pantano lo que con el de la Peña, que, á despecho de someras y parciales críticas, ha tenido que ser contemplado con admiración por todos los que le han visto y han navegado por él.

Por este procedimiento los críticos conservadores se dan el gusto de dar por nulas todas las obras públicas; pero el país, que se beneficia con ellas, tiene á su vez el gusto de dar por nulos á los críticos.»

Seguros de transporte

de ganados y mercancías por ferrocarril á todo riesgo. Lo hace en condiciones ventajosísimas El Fenix Agrícola, Compañía anónima de seguros.

Los Madrazo, 34, Madrid.

PETICION JUSTA

Los maestros de primera enseñanza de Escuela Nacional D. Vicente González, don Francisco Martínez y 74 compañeros más que están en la categoría de 625 pesetas anuales, que no las cobran por estar en comisión en escuelas de 500 y 550, han dirigido una instancia al señor ministro de Instrucción pública y director general, y teniendo en cuenta los argumentos y razones poderosísimas y convincentes en que fundan su petición, no hay que dar lugar á duda que sin tardar serán atendidos en lo que con tanta razón y justicia solicitan.

En 29 de marzo último se dictó una real orden para que á sus compañeros de la antigua categoría de 825 pesetas, que estaban en comisión en escuelas de menor sueldo, se les reconociese y cobrasen el de 1.100, fundándose para ello en que ahora ya el sueldo es personal y no de la escuela, y en que para los demás efectos de la carrera, con la categoría de 1.100 figuraban, y anomalía grande era el que cobrasen menos de las 1.100, á las que perfectísimo derecho tenían, y con las que nominalmente figuraban, y en nómina, que es lo más importante y serio, no aparecían; pues bien, en el mismo caso se encuentran los solicitantes, aducen las mismas razones, se apoyan y fundan en lo ya legislado, sentando jurisprudencia, y las circunstancias son muy favorables para ello.

Al ascender ahora los 1.000 maestros y maestras más antiguos de la categoría de 500 pesetas á la de 625, deben ser preferidos al disfrute de ese sueldo los que ha ya tiempo tienen ganada y disfrutaron esa categoría de 625 y hoy están en comisión en escuelas de 500 y 550, pues de lo contrario quedarán postergados á los anteriores en la efectividad monetaria, pues para los primeros el ascenso y el sueldo será efectivo y real en la nueva categoría, mientras que para los segundos es nominal y aparente, lo que tiene poco de equitativo; así que si á los de 825, en iguales circunstancias, se les ascendió por la real orden de 29 de marzo último al sueldo efec-

tivo de 1.100 pesetas, al que tenían perfectísimo derecho, los ahora solicitantes de 625 no han de ser la excepción y de peor condición de aquellos.

No aumenta en un solo centimo los gastos del presupuesto nuestra muy justa petición, así que debe ser atendida.

Aplaudo el interés y entusiasmo del señor ministro por dotar á Madrid de locales adecuados para escuelas; que tanto insista que esté satisfecho con que nuestros haberes los cobremos del Estado con regularidad; pero le suplico no se contente con eso, que tengo muy presente que aún quedamos 12.000 maestros que disfrutamos el pingüe sueldo de 300, 550 y 625 pesetas al año, y le ruego que él, que va tiene bien demostrado su grande interés en beneficio de la enseñanza, demostrara ser un ministro de cuerpo entero si hiciera desaparecer esos tan humildes, humildes sueldos que tan poco favorecen á nuestra madre Patria.

UN MAESTRO.

Dice el Presidente

Ayer mañana, en el correo de Santander, regresó á Madrid el señor conde de Romanones, siendo recibido en la estación por algunos ministros, subsecretarios, directores generales y amigos.

A las doce y media de la tarde se trasladó desde su casa á su despacho oficial en la Presidencia, en donde le aguardaba para conferir el señor ministro de la Gobernación. Recibió á los periodistas, á quienes manifestó, sin duda con el propósito de desvirtuar versiones equivocadas que hayan circulado ó publicadas, que la relación que establecía el entre las Mancomunidades y la huelga de Barcelona era que, teniendo conocimiento de que la huelga del arte textil estaba incubándose, no quería que en un mismo tiempo pudiera haber en Cataluña dos causas de disgusto. No quería que hubiese de una parte el disgusto de los obreros y de otra el de aquellos elementos que en Cataluña aspiran á la aprobación del proyecto de las Mancomunidades.

Evitado eso que se proponía, habrá podido verse cómo estos elementos políticos, ante el conflicto obrero, han permanecido tranquilos.

El señor Presidente rogó al Sr. Alba, que se hallaba presente en la entrevista con los periodistas, comunicara á éstos las noticias que tuviera acerca de la huelga de Barcelona, manifestando el ministro que en el día de ayer no habían ocurrido novedades; que tenía un telegrama del gobernador diciéndole que había tranquilidad, que la negociación para llegar á fórmulas de arreglo seguía, y que perduraba el ambiente de pacificación, aunque nada concreto podía adelantarse respecto del término que el conflicto pueda tener.

Se despidió el señor conde de Romanones de los periodistas, anunciándoles que el Consejo de ayer tarde sería muy breve.

La animación en Solares

Solares está este año brillantísimo. Cada año es mayor la concurrencia de distinguidos bañistas, que prestan al magnífico balneario un encanto singular, y con cuyo concurso se han organizado preciosos festejos.

ESTADO DEL TIEMPO

Se acentúan las circunstancias meteorológicas favorables para el desarrollo de un régimen tempestuoso de no gran violencia. Las temperaturas continúan siendo moderadas y el mar sigue tranquilo.

El ambiente se encuentra hoy más removido, y esta circunstancia es la única que contraría la formación de nubes tempestuosas.

MADRID

Table with 2 columns: Observaciones de las últimas 24 horas, and values for Presión, Viento, Temperatura, Humedad relativa.

Folleton de «La Correspondencia de España»

ENRIQUE CONSCIENCE

Martirio de una madre

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

Repitió, murmurando:

—¿Federico! ¿Una afección fingida?... Ninguna sinceridad!... ¿El?... ¿Consultar á mi madre?

—A tu madre ó á alguien que pueda aconsejarte y defenderte en caso de necesidad contra un desgraciado extravío.

—¿Engañarme? —repitió Elena.—No, no; no lo temáis...

—¿No estáis aquí? Os consultaré como si fueseis mi madre. Vos le querríais también; estoy segura de ello; un mismo lazo de amor unirá nuestras tres almas.

Marta parecía agitada por un sentimiento de obsesión secreta; este extraño, este desconocido, que venía á colocarse continuamente entre ella y su hija, le desagradaba por instinto. Hubiera querido poseer sola todo el amor de su hija, y temía que Federico Bergmann ocupase más lugar que ella en el corazón de Elena. Después de haber luchado algún tiempo contra los

celos maternos se reprochó este movimiento egoísta y acabó por triunfar de él casi completamente. Sin embargo, preguntó con un gesto de inquietud:

—¿Y si te dijese que no pensarás más en ese joven? ¿No me respondes? ¿Y si te dijese que debes perder á uno de nosotros dos? ¿A quién sacrificarías?

—¿Oh, cielos, que espantosa elección! —exclamó la joven palideciendo.

—Bueno, ¿y qué?

—Lloraría, lloraría mucho tiempo, y sucumbiría quizá—respondió Elena.—¿Perderos?... No, no; me moriría. Renunciaré más bien á Federico; te olvidaré ó trataré al menos de hacerlo, para poder reposar sobre vuestro corazón hasta el fin de mi vida.

Al decir estas palabras, la joven lanzóse al cuello de su ama de gobierno, cuyos ojos se inundaron de lágrimas.

—Cuando su emoción se hubo calmado un poco, Elena miró por un momento y con rara atención el semblante de su ama de gobierno y preguntó:

—¿Sois todavía joven, Marta. Todavía sois muy bella. ¿No habéis amado nunca?

—¿Por qué esa pregunta? —balbuceó, sorprendida, la viuda.

—¿Parecís temer ó odiar el amor.

—No, mi buena Elena, te engañas. Estoy ahora segura de que seguirás mi consejo, aun cuando esta obediencia deba desmenuzarte el corazón por algún tiempo. No tengo miedo de tu afección por Federico Bergmann. Si he sido joven y amado como tú!

—¿Ah! ¿Habéis amado á alguno? Decidme, querida mía, decidme cómo era.

¿Quizás bello, caritativo, altivo y noble? —Podré muy bien hacerte ver, Elena.

—¿Cómo? ¿Qué queréis decir? No os comprendo.

Después de una breve pausa, dijo la viuda, poniendo una cara en extremo seria:

—Elena: piensa bien en ello; todo lo que te digo, todo lo que pasa entre nosotras ninguna criatura viviente debe saber nunca nada. La menor indiscreción de tu parte me haría despedirme de Orsdaell.

—No temáis nada—respondió la joven con un gesto enérgico—el mismo martirio no me arrancaría un suspiro si un suspiro pudiese privarme de vuestra presencia.

—Lo sé, querida mía; ya lo has probado; tu fuerza de voluntad me ha admirado.

Sacó el reloj de su pecho, quitó de la cadena de oro, la cajita que tenía, la abrió y la enseñó á la joven, diciendo:

—Mira: ese es el hombre á quien yo he amado.

Elena cogió con interés el pequeño medallón, le miró con aire de admiración, se frotó los ojos como si dudase de su vista y dijo:

—¿Un militar? ¿Un oficial con bordados de oro en el traje, con una cruz en el pecho? ¿Oh, qué bello es! Con sus cabellos negros, su noble frente y su sonrisa aliva y dulce á la vez. ¿Cuánto debéis haberle amado!

—Sí, más que podría decir, hija mía. ¡Tan ardientemente como te amo!

—Pero—murmuró la joven con los ojos fijos en el retrato—¿es ilusión de mis sen-

tidos? Si hubiese querido Dios darme un hermano, este hermano tendría las mismas facciones, y sería sin duda así. Estas facciones son cien veces más hermosas que las mías; sin embargo, mi espejo me muestra un parecido lejano con esta noble cara de hombre. ¿Qué era, Marta? ¿Vive? ¿Os ama todavía?

La viuda estaba profundamente emocionada; tuvo que violentarse para no hacer traición á su agitación cuando cogió el medallón de manos de la joven.

—Vamos, Elena—dijo,—es preciso que ocultes este retrato. Tu le verás todavía muchas veces; pero sabes que, á pesar mío, tngo que dejar muchas de tus preguntas sin respuesta. Nos queda todavía un poco tiempo y tengo grandes deseos de contarte una historia. Así sabrás cuál es el hombre cuyo retrato acabas de ver.

—¿Ah, una historia! —exclamó la joven.—Hace más de siete años que no las he oído. ¿Me gustan tanto!...

—Es un relato admirable y conmovedor; pero no debes interrumpirme, y espero que sabrás permanecer tranquila. Vamos, acerca tu silla, y escucha.

Cuando Elena se sentó, con los ojos muy abiertos, el ama de gobierno empezó diciendo:

—En otro tiempo había un oficial, un capitán de húsares, que servía bajo las banderas de Francia, aunque hubiese nacido en Bruselas; pero en aquel tiempo nuestra patria estaba unida al Imperio francés.

Este capitán era un valiente; había servido á Napoleón en un gran número de

batallas; estaba cubierto de heridas, y la cruz de honor brillaba en su pecho. Que- éllos viudo con una hija única, que había confiado á una anciana tía. En la vejez de esta vivía un negociante que tenía un hijo pequeño. Los dos niños jugaban juntos, y una afección recíproca creció en sus corazones, convirtiéndose insensiblemente en un sentimiento más fuerte. Los niños se convirtieron en jóvenes, y la tía, que era una mujer prudente, escribió al padre diciéndole que haría muy bien en poner á su hija en Francia en una pensión, en donde completase su educación.

El capitán, que no estimaba nada fuera de la profesión de las armas, se alarmó ante la idea de que su hija pudiese nunca sentir indignación por el hijo de un simple negociante y dió orden de enviar á su hija inmediatamente á una famosa institución.

Fué aquel un momento terrible para los jóvenes cuando se dieron un adiós, que ellos creían iba á ser eterno. La joven se taba abatida por la pena; pero el joven se sublevó contra la suerte y dijo que sería digno de ella y que sabría obtenerla á pesar de todos los obstáculos.

Era un corazón intrépido y valiente el de aquel joven.

Dejó á sus padres y á su ciudad natal, yendo á engancharse como simple húsar, en el mismo regimiento en el que un escuadrón era mandado por el padre de

Marta.

—¿El padre de Marta! —interrumpió Elena.—¿Luego esa joven mujer sois vos?

(Continuará.)

Compañía Transatlántica

LÍNEA DE BUENOS AIRES

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 4, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 2 y de Montevideo el 3, directamente para Canarias, Cádiz y Barcelona. Combinación por trasbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

LÍNEA DE NEW-YORK, CUBA Y MEJICO

Servicio mensual, saliendo de Génova el 21, de Barcelona el 25, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, directamente para Nueva York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico. Regreso de Veracruz el 27 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para Nueva York, Cádiz, Barcelona y Génova. Se admite pasaje y carga para puertos del Pacífico, con trasbordo en Puerto Méjico, así como para Tampico, con trasbordo en Veracruz.

LÍNEA DE CUBA Y MEJICO

Servicio mensual a Habana, Veracruz y Tampico, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19, de Gijón el 20 y de Coruña el 21, directamente para la Habana, Veracruz y Tampico. Salidas de Tampico el 13, de Veracruz el 16 y de la Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta, y también precios convencionales para camarotes de lujo.

LÍNEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 10, de Valencia el 13, de Málaga y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (facultativa), Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabella, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Venezuela y Tampico, con trasbordo en la Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las Compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro, con trasbordo en Curacao, y para Cumaná, Carúpano y Trinidad, con trasbordo en Puerto Cabello.

LÍNEA DE FILIPINAS

Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Liebeca, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro miércoles ó sean: 8 enero, 5 febrero, 5 marzo, 2 y 30 abril, 28 mayo, 25 junio, 23 julio, 30 agosto, 17 septiembre, 15 octubre, 12 noviembre y 10 diciembre directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, Ilo-Ilo y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sean: 28 enero, 25 febrero, 25 marzo, 22 abril, 20 mayo, 17 junio, 15 julio, 12 agosto, 9 septiembre, 7 octubre, 4 noviembre y 2 y 30 diciembre, directamente para Singapur y demás escalas intermedias que a la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la costa Oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

LÍNEA DE CANARIAS Y FERNANDO POO

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4, de Cádiz el 7, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de África. Regreso de Fernando Póo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península Indiadada en el viaje de ida.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La Empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES.—Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo lo establecido en las vigentes disposiciones para el servicio de Comunicaciones marítimas.

Servicios comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos, cuya venta, como ensayo, desean hacer los portadores.

DEBILIDAD EN LAS PIERNAS

por desgaste medular en los ancianos y los niños

El vino JEWEL

LA CURA EN POCOS DIAS

LA NEURASTENIA

por debilidad nerviosa no resiste dos botellas de este maravilloso medicamento. Muchos neurasténicos se curan con sólo una botella.

COMPLETAMENTE INOFENSIVO

DE VENTA EN TODOS LOS PAISES

Depósito Central en Madrid: PÉREZ MARTÍN y C.ª, Alcalá, 9.

En venta: Farmacia de F. GAYOSO, Arenal, número 2, y en las principales farmacias.

La Correspondencia de España

OCHO GRANDES PAGINAS DIARIAS

SIETE EDICIONES PARA MADRID Y PROVINCIAS

Oficinas: Calle del Arenal, núm. 1, y Puerta del Sol, 8

MADRID

REGALA

a todos sus suscriptores de año un Seguro de Accidentes Ferroviarios mediante contrato celebrado con la importante Compañía ZURICH.

10.000 PESETAS en caso de muerte.
10.000 PESETAS en caso de invalidez permanente y absoluta.

Podrá detalles a la Administración de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Arenal, 1 y Puerta del Sol número 8.—Madrid.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

	Mes.	Trim.	Sem.	Año.
Madrid.....	1,50	4,50	9,00	18,00
Provs. y Portugal	1,50	4,50	9,00	18,00
Union Postal.....	1,50	4,50	9,00	18,00
América y Oceanía	1,50	4,50	9,00	18,00

Sus Servicios

de Turismo y Viajes

INDICAN GRATUITAMENTE los mejores itinerarios, los mejores horarios de trenes, los mejores hoteles, los billetes más económicos.

FACILITAN

los viajes a todas partes del mundo en condiciones ventajosas.

ORGANIZAN

grandes excursiones anuales.

Diríjase a los Servicios de Turismo y Viajes de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Arenal, 1, Puerta del Sol, 8.—Madrid.

Teléfono 1.767.—Apartado de Correos 105.

ACADEMIA DE MAZAS

Preparatoria para el ingreso en las Escuelas de Ingenieros y Arquitectos, CALLE DE VALVERDE, NUMERO 22, MADRID

Preparación por secciones independientes, para ingresar en las Escuelas de Caminos, Minas, Industriales, Agrónomos y Arquitectura.—Internado especial para treinta alumnos, con la garantía de la vigilancia directa del mismo director.—Pídanse reglamento y programas al Dr. D. Alejandro de Mazas y Mardomingo.

OMNIBUS Y BERLINAS

AT.

SERVICIO DE LOS FERROCARRILES

Para la estación del Norte
FEDIDOS:
Despacho Central: Mayor, 32
TELÉFONO 12

Para las de Atocha y Delicias
FEDIDOS:
Desp. Cent.: Alcalá, 12 moderno
TELÉFONO 103

NOTA. Para evitar perjuicios a los viajeros, se advierte que desconfíen de ofertas de ciertos individuos, extraños a las Compañías, que se sitúan frente a los Despachos centrales, y que es conveniente formular los pedidos al encargado del servicio de Omnibus de las Empresas en el interior de cada local.

Al propio tiempo recomendamos al público que no confunda el Despacho de las Compañías de M. Z. A. y M. C. P., con las agencias establecidas en la calle de Alcalá inmediatas a la Central de aquella.

VINOS TINTOS

de los herederos del MARQUES DE RISCAL

EL CIEGO (Alicante)
Pídanse en todos los hoteles y restaurantes.

DEPOSITOS EN MADRID
Sra. Viuda de D. Eudomero García, Higuera-Lite, Carrera de San Jerónimo, 14.
D. J. Fecastaing, Príncipe, 13.
D. Adriano Álvarez, Barquillo 3.
Sras. D. Carlos Frast y Hermanos, Arenal, 1 «Las Colonias».

Sres. Hijos de Ripoll, Puerta del Sol, 15, «La Malorquina».

D. Francisco de Cos, Conde de Xiquena, 2, y pasaje de Recoletos, 21.

D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo, 10 y 15.
D. Antonio Montalbán, Nicolás María Rivero, 12, (antes Cedaceros).—Bodega Montalbán.

D. Santiago de Mollinedo, Conde de Romanones, 12.
D. Juan Fernández Rodríguez, Hortaleza, 15, 6 y 8.

Sra. Viuda de D. E. Ortiz, Alcalá, 33 y 35, «La Negrita».

D. P. Fidoux, Cruz, 12.
D. Jorge Balaguer, Jacometrezo, 10 y 12, «La Malorquina».

Bodega Victoria, Olózaga, 6. Teléfono 640.
D. Ramiro García Suárez, «Caves Monopole», Carrera de San Jerónimo, 30.

Aviso muy importante a los consumidores
Exigir siempre la tarta de la malla de alambre que precede a la botella y a la media botella.—Fíjense muy especialmente en nuestra marca concedida.

MORRES

Lo que le va para la BB y contra las LORBRICE que antes se vendían en el calle de Calatrava, se vende ahora en la farmacia de Estivagotolo 72.

Precio = UNA PESETA

VENUE EN LA CASTELLANA GARAGE, 5.000 PIES — BUENA RENTA. RAZON: CASTELLANA, 23.

DOLOR DE CABEZA

Nevralgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la HEMICRANINA del Dr. M. CALDEIRO

3 pts. Pídanse en farms.

ORO Y PLATA

Alijas, Brillantes y Perlas PAGAMOS todo su valor. Sal. 2 al; Plaza Mayor, 31.

SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO

COMPANIA ANONIMA DOMICILIADA EN BILBAO

Capital: 25.000.000 de pesetas

Fábricas en VIZCAYA (Zuzo, Luchana, Elorrta y Gurrubay), OVIEDO (La Manjoya), MADRID, SEVILLA (El Empalme), CARTAGENA, BARCELONA (Badalona), MÁLAGA, CÁCERES (Aldea-Morel) y LISBOA (Trataria).

ACIDOS Y PRODUCTOS QUIMICOS

Superfosfatos de cal. Sulfato de amoníaco. Acido sulfúrico corriente. Nitrato de sosa. Glicerinas. Acido sulfúrico anhidro. Sales de potasa. Acido nítrico. Acido clorhídrico.

ABONOS COMPUESTOS y primeras materias para toda clase de cultivos, adecuados a todos los terrenos.—LABORATORIOS para el análisis gratuito y completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos. (Madrid, Villanueva, 11).—SERVICIO AGRONÓMICO importantísimo para el empleo racional de los abonos.

AVISO IMPORTANTE. Pídanse a la Sociedad la Guía práctica para sacar las muestras de las tierras a fin de que se pueda determinar cual es el abono conveniente.—Los pedidos deberán dirigirse a MADRID, Villanueva, 11, ó al domicilio social. Dirección telegráfica: GEINCO.

¡Escofina Losada!

Hacen falta ayudantes de sastrería de señora. Nuestra Sra. ora del Carmen, Toledo, 53

Único remedio verdad y superior a todos, para la extirpación de callos, ojos de gallo y uñas gordas en un minuto. Con la Escofina de reseta se reseta el Añuda-Catlos, y las de 9 reales, de respa (doble), son para plantas de los pies. Escofina no va a su nombre. Pedidos en todas partes.—Por mayor y menor en la fábrica. Valverde, 14, Madrid.—R. LONADA.

AGUAS PURGANTES

COSLADA

“LA MARAVILLA”

Analizadas por el sabio doctor D. Santiago Ramón y Cajal

ó sea por la primera eminencia médica reconocida universalmente.

Las Aguas de Costada constituyen el purgante más eficaz, rápido y seguro, jamás al tomarlas causan irritación, cólicos ni dolores de vientro, como sucede con todas las demás aguas purgantes; las de Costada son las únicas que obran a los pocos minutos de tomarlas, y están exentas del sabor amargo que tienen las demás aguas purgantes; sus efectos son seguros y rápidos, siendo las mejores que se conocen en todo el mundo, según el dictamen de eminencias médicas. Las Aguas de Costada también son maravillosas para combatir o estropear, los infartos del hígado, afecciones de estómago, pulmones y riñones, y sobre todo contra la parásita intestinal y de la vejiga; digestiones difíciles, enfermedades pertenecientes a la matriz y reumatismo. Son milagrosas ya a todas las enfermedades de la piel, como a grandes infecciones, erisipelas, herpes, úlceras y fístulas.

Los pedidos al por mayor para España y el extranjero ó a los representantes

MARTIN Y DURAN Tetuan, 3, MADRID y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo.

MUEBLES DE LUJO

Los mejores y más baratos de Madrid. EL CENTRO. PLAZA DEL ANGEL, 6.

CARRERAS MILITARES

Gran Academia «EL NORTE», Arenal, 15, Madrid. Aprobados en la actual convocatoria de 1913. Sección de Bachillerato Militar, aprobaron todos los alumnos. 1.º y 2.º ejercicio, aprobaron los 22 alumnos presentados 4.º ejercicio, presentados 54, aprobados 11. 5.º ejercicio, presentados 3, aprobados 1. En el práctico, 3.º y 4.º ejercicio, presentados 3, aprobados 1. Este curso, por haberse dado el dictamen de aprobados, permite regentar el armamento a todos los alumnos. Excelente internado. Profesorado, jefes de Estado Mayor, Infantería ó Ingenieros, con mucha práctica en la enseñanza.

EL SEÑOR

D. Ricardo Baños y Herranz

DIRUTADO PROVINCIAL, DOCTOR EN MEDICINA Y FARMACIA

FALLECIÓ EL 30 DE JULIO DE 1913

Habiendo recibido los auxilios espirituales.

R. I. P.

Sus primos, doña Anastasia, doña Teresa y D. Gervasio (ausente); primos políticos, D. Justo Fernández y D. Julián Merodio; sobrinos, demás parientes y testamentarios,

RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendarle a Dios y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el jueves 7 del corriente mes de agosto, a las diez de su mañana, en la iglesia parroquial de San Martín, por lo que recibirán especial favor.

Todas las misas que se celebren los días 8 al 15 inclusive del actual en dicha parroquia de San Martín serán aplicadas por el alma de dicho señor.

Los Excmos. é Ilmos. Sres. Nuncio de Su Santidad y Obispo de Madrid-Alcalá, han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

(7)

(7)

(7)